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crecimiento
El 2024 estuvo marcado por resultados determinantes en 
la economía, siendo el broche de oro el anhelado grado de 
inversión para el país. La Nación/Nación Media conversó
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PROYECCIONES Y DESAFÍOS ECONÓMICOS A p¥

con doce referentes de sectores económicos para analizar 
lo que deja 2024 y lo que se avizora para 2025. P. 8 Y 9

EMBAJADOR 
Gobierno ya no 
tiene contacto 
con Marc Ostfield

El presidente Santiago Peña 
reveló que ya no existe con
tacto con el embajador de los 
Estados Unidos, Marc Ost
field. Aseguró que se maneja 
de manera directa con el 
gobierno de Joe Biden. P- 2

VILLARRICA
Preparan el festejo 
de los cien años 
de Chiquitunga

Avanzan los preparativos para 
la fiesta conmemorativa de los 
cien años del nacimiento de
María Felicia Guggiari Eche
verría, conocida como Chiqui
tunga. El acto central se prevé 
para el 12 de enero. P. 17

SANCIÓN P.24 

Olimpia saldó 
toda su deuda y 
espera por FIFA
ENTREVISTA EN TV
Hoy 19:00 por el 
Trece y Unicanal
LA ÚLTIMA CHARLA DEL AÑO

GUILLERMO DOMANICZKY EN CONVERSACIÓN 
CON EL PRESIDENTE SANTIAGO PEÑA

PLAN ENTREGA
DESOLO 1.000 USD

CUOTAS DE
495 USD

GRATIS
3 AÑOS DE MANTENIMIENTO 

(o hasta 30.000 km)
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EL PRESIDENTE PEÑA SEÑALÓ QUE TIENE TRATO DIRECTO CON WASHINGTON

El Gobierno ya no tiene contacto 
con el embajador Marc Ostfíeld
En agosto pasado, Paraguay 
solicitó que el embajador de EE. UU. 
acelere su salida.

E
l presidente de la Repú
blica, Santiago Peña, 
reveló que como 
Gobierno ya no existe con

tacto con el embajador de los 
Estados Unidos, Marc Ost- 
field, y aseguró que todo con
tacto se da de manera directa 
con el gobierno de Joe Biden. 
Indicó que el vínculo se per
dió desde el momento en que 
pidió que se acelere la culmi
nación de su misión diplomá
tica en el país.

“Yo claramente desde ese 
momento nunca más me 
reuní con él y dejé en claro 
que la relación de Estado a 
Estado continúa, pero ya no 
a través de él. La ventaja es 

que yo no necesito del emba
jador americano para hablar 
con Washington, tengo una 
excelente relación”, sostuvo 
el mandatario en el pro
grama “Mina en casa”.

El Gobierno de Paraguay, a 
través del ministro de Rela
ciones Exteriores, Rubén 
Ramírez Lezcano, pidió la 
salida del embajador de los 
EE. UU., Marc Ostfíeld, en 
agosto de este año. A partir 
de allí, Peña reveló que ya no 
tiene contacto con el repre
sentante diplomático.

“Yo fui muy cuidadoso en 
decir, ‘esta persona está 
dañando la relación bilate

ral entre dos países hermanos 
yyo quiero pedir gentilmente 
que aceleren el proceso de 
cambio’. Yo no puedo llamar 
y obligarles a que le cambien 
o decirles. No lo desconozco, 
lo evito, porque creo que él le 
ha hecho un daño tremendo a 
la relación bilateral entre dos 
países hermanos”, fueron las 
expresiones del presidente.

Peña ratificó que las relacio
nes diplomáticas con los Esta
dos Unidos continúan firmes, 
por lo que tomó la decisión de 
no declarar a Ostfíeld como 
persona no grata o exigir su 
salida del país, como se dio 
con un funcionario diplomá
tico de China Popular, sema
nas atrás.

“Con Estados Unidos sí 
tenemos una relación diplo
mática muy, pero muy pro
funda, entonces declararle

El presidente de la República, Santiago Peña, reveló que ya no mantiene contacto con el embajador Marc 
Ostfíeld desde agosto de este año

a una persona de otro país 
persona no grata, yo por lo 
menos evalúo y evalué que 
es una medida más gravosa 
sobre el país que sobre la per

sona”, explicó.

Por otra parte, indicó que 
en Paraguay se empezó 
a tener un sentimiento 

antiamericano, no por las 
acciones del Gobierno, sino 
por una persona que res
ponde al Gobierno de los 
EE.UU.

SE EMITIRÁ HOY POR UNICANAL Y EL TRECE, A LAS 19:00

Peña dará su última entrevista televisiva del año
Pena habla sobre los avances y desafíos tras su 
primer año de gestión al frente de la República.

“La última charla del año”, así 
es denominada la entrevista 
exclusiva del Trece y Unica- 
nal al presidente de la Repú
blica, Santiago Peña. Esta 
conversación dirigida por el 
periodista Guillermo Doma- 
niczky será emitida hoy a las 
19:00 por ambos canales.

En esta oportunidad, el mano 
a mano se basará en todo lo 
transcurrido en la gestión de 
Peña del 2024, así como los 
desafíos para el Paraguay y 
las prioridades del Gobierno 
para el próximo año. De 
acuerdo a los primeros ade
lantos, el mandatario hablará 
de todos los temas: educa
ción, salud pública y todo lo 
que marcó la agenda política 
y mediática en lo que fue de 
este año.

“ La fuerza de esto es la fuerza 
de la política pública, de poner 
al servicio de la gente, princi
palmente de los más humil

des toda la experiencia y el 
conocimiento, nosotros no 
venimos a inventar nada”, 
expresó el jefe de Estado en 
un breve fragmento de la 
entrevista que ya fue revelado 
a través de las redes sociales.

Además de esto, aborda la 
situación del sistema de salud 
pública de nuestro país y las 
principales enfermedades 
que lideran las consultas y 
la demanda de inversión en 
recursos y medicamentos al 
Estado, estas son la hiperten
sión y la diabetes.

Por otro lado, conversa con 
el periodista sobre Hambre 
Cero, uno de los emblemas 
de este gobierno, que se trata 
de un programa de alimen
tación escolar con alcance a 
nivel nacional, en una nueva 
modalidad dirigida por el 
Ministerio de Desarrollo 
Social (MDS) y las gober
naciones.

El presidente Santiago Peña en una imperdible entrevista con Guillermo Domaniczky, hoy a las 19:00 por Unicanal

¿Podrá llegar este programa 
en un futuro a escuelas sub
vencionadas y privadas?, es 
la consulta de Domaniczky, a 
lo que Peña responde: “Cree
mos que es momento de eva
luar”. Esta entrevista se da en 
el marco de la ya tradicional 
emisión de “Un año en un día”.

EVALUACIÓN

El jefe de Estado había rea
lizado una evaluación de su 
primer año y medio al frente 

del país, donde resaltó como 
principales logros la puesta 
en marcha de los programas 
Hambre Cero en las Escue
las y la pensión univer
sal para adultos mayores. 
A la vez destacó como otro 
de los principales triunfos 
el acuerdo concretado con 
Brasil en torno a la defini
ción de una tarifa de la ener
gía de Itaipú para los próxi
mos 3 años.

Pero el mandatario no se 

quedó solamente con los 
hechos y citó las prioridades 
de su gobierno para 2025. 
Al respecto, argumentó que 
se enfocará fuertemente 
en mejorar el sistema de 
salud pública, de concretar 
la reforma del transporte 
público y generar más fuen
tes de empleo.

“Salud para mí es un tema 
de preocupación y atención. 
Tenemos que apretar un poco 
más en la parte de coordina

ción, todavía no estamos 
encontrando ese trabajo 
entre Salud Pública y el Ins
tituto de Previsión Social, 
debemos ajustar esto. Tam
bién quiero trabajar en el 
eje del transporte público, 
igualmente figura mi obse
sión sobre la generación de 
empleo”, dijo en una entre
vista en el programa “Mina 
en casa”.

Otro gran desafío para el 
próximo año es lograr un 
mayor crecimiento econó
mico. “En 2025 nosotros 
estamos aspirando que el 
crecimiento sea más del 4 
% por más de que el Banco 
Central del Paraguay hable 
sobre un 3,8 %. Hoy Para
guay está creciendo por 
encima de todos los países 
de América Latina. Noso
tros necesitamos que la 
macroeconomía baje a la 
microeconomía. Estamos 
enfocados a que se generen 
accesos al crédito, mayor 
generación de empleo, 
seguridad, salud y trans
porte”, remarcó.
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MODERNIZARÁ EL SISTEMA DEL IPS 

Peña promulgó 
ley que eleva el 
cálculo jubilatorio
La normativa eleva de 3 a 10 años la base 
del cálculo para la jubilación.

La nueva ley reasigna un 0,5 % del fondo de administración y el 2,5 
% destinado al Ministerio de Trabajo y el Ministerio de Salud Pública 
al fondo de salud

E
l presidente de la 
República, Santiago 
Peña, informó que 
promulgó la normativa que 

sustituye, modifica e incor
pora varias disposiciones del 
régimen legal del Instituto 
de Previsión Social (IPS). La 
ley que fue impulsada por su 
gobierno eleva de 3 a 10 años la 
base de cálculo para la jubila
ción (promedio de los últimos 
120 meses).

“Con la promulgación de 
la Ley 7446 damos un paso 
clave para garantizar la sos- 
tenibilidad del Instituto de 
Previsión Social (IPS), rea
firmando nuestro compro
miso con los trabajadores y 
sus familias. Este avance per
mitirá modernizar el sistema 
y consolidar al IPS como un 
pilar de la protección social 
en Paraguay”, manifestó 
Peña a través de sus redes 
sociales oficiales.

Desde el Ejecutivo sostienen 
que con la elevación del cál
culo jubilatorio se “refleja 
de manera más precisa el 
esfuerzo contributivo de los 
aportantes, evitando distor
siones por picos salariales 
atípicos que dañan la caja de 
jubilaciones”.

A la vez se informó que a tra

vés de la ley se reasigna un 
0,5 % del fondo de adminis
tración y el 2,5 % destinado 
al Ministerio de Trabajo y el 
Ministerio de Salud Pública al 
fondo de salud, aumentando 
este en un 3 % para atender 
mejor a las demandas de los 
asegurados.

También apuntará a regu
larizar las propiedades de la 
previsional que actualmente 
carecen de titulaciones, for
taleciendo de esa manera su 
patrimonio.

“Con esta ley hacemos un IPS 
más fuerte, cuidando lo que 
es de todos los asegurados”, 
indica el material audiovi
sual compartido por el jefe 
de Estado.

Para la jubilación ordinaria, 
los asegurados del IPS debe
rán tener al menos 60 años 
y 25 años de aporte, con un 
monto jubilatorio equiva
lente al 100 % del prome
dio de los últimos 10 años de 
salarios registrados. Mien
tras que para la jubilación 
anticipada, se requiere una 
edad mínima de 55 años y 
30 años de aporte, con un 
monto inicial del 80 % que 
incrementará gradual
mente en función de la edad 
del asegurado.

¡Beneficios que 
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NO HAY SUSTENTOS JURÍDICOS EN LOS ARGUMENTOS, DICE EL FALLO

Filtración Seprelad: Corte rechazó 
otra chicana de exministros de Abdo
En este proceso se investigan los 
delitos de revelación de secretos 
de servicio, revelación de secretos 
privados por funcionarios.

L
a Sala Penal de la 
Corte Suprema de 
Justicia, integrada 
por Manuel Ramírez Can

día, César Diesel y Gustavo 
Santander, rechazó una vez 
más una nueva chicana que 
presentaron los abogados 
de los imputados por fil
trar y producir informa
ción falsa en la Seprelad. 
Esta vez la máxima ins
tancia judicial rechazó una 
nueva recusación contra los 
camaristas María Belén 
Agüero, Arnaldo Fleitas y 
Bibiana Benítez.

Los abogados Osvaldo Gra
nada, quien ejerce la defensa 
de René Fernández, Emilio 
Fúster, defensor de Arnaldo 
Giuzzio, Enrique Kronawe- 
tter, representante legal de 
Daniel Farías, y Jorge Rolón 
Luna, defensor de los impu

tados Guillermo Preda, Car
men Pereira y Francisco 
Pereira Cohene, fueron 
quienes recusaron a los tres 
camaristas.

Los ministros de la Corte 
sostienen que los argu
mentos presentados por los 
defensores de los imputados 
en la recusación contra los 
camaristas no tienen sus
tento jurídico y tampoco son 
motivos para poder separar 
a los magistrados del pre
sente proceso penal por lo 
que corresponde rechazar 
la recusacióny confirmar la 
competencia de los cama
ristas.

En caso de que los mismos 
profesionales del derecho 
vuelvan a presentar alguna 
recusación, ya se podrían 
exponer a una sanción disci-

El principal procesado es el expresidente de la República Mario Abdo Benítez

plinaria atendiendo a la acti
tud dilatoria en el presente 
caso.

Los delitos imputados con

tra el expresidente Mario 
Abdo Benítez y sus exco
laboradores son: revela
ción de secretos de servi
cio, revelación de secretos 

privados por funcionarios 
o personas con obligación 
especial, inducción a un 
subordinado a un hecho 
punible, denuncia falsa, 

simulación de un hecho 
punible, usurpación de 
funciones públicas y aso
ciación criminal.

El Ministerio Público 
imputó al expresidente 
Mario Abdo Benítez y a 
su exministro, a raíz de la 
elaboración de informes de 
inteligencia que luego fue
ron divulgados a la prensa 
con el fin de atacar políti
camente al exmandatario 
Horacio Cartes y el enton
ces candidato presidencial 
Santiago Peña.

Según el acta de imputa
ción, existen suficientes 
elementos de convicción 
que hacen sospechar la 
existencia de los siguien
tes delitos: revelación de 
secretos de servicio, reve
lación de secretos privados 
por funcionarios o perso
nas con obligación espe
cial, inducción a un subor
dinado a un hecho punible, 
denuncia falsa, simulación 
de un hecho punible, usur
pación de funciones públi
cas y asociación criminal.

LA INSTANCIA DE JUSTICIA DEFINIRÁ A LAS PERSONAS

Poder Judicial reglamentará uso de tobilleras
Las tobilleras electrónicas se 
implementarán en una primera 
etapa en un número de 20.

El uso de las tobilleras elec
trónicas se aplica a partir de 
ayer en una primera etapa y 
están a disposición alrededor 
de 20 dispositivos. Las perso-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma BLACKSOIL E.A.S., Señor PABLO RAFAEL FERNÁNDEZ VÁZQUEZ. PROPONENTE comunica a 
quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el 
Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9005/2024, del proyecto “FORMULA
CIÓN, ENVASADO Y COMERCIALIZACIÓN DE FERTILIZANTES LÍQUIDOS", a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Cta.Cte.Ctral. N° 01448-20-0500-01-00-00-001, ubicada en el Distrito de Félix Pérez 
Cardozo, Departamento de Guaira. Elaborado por la Consultora Ing. ROCIO MANUELA RAMIREZ FERNAN
DEZ, con Reg. CTCA N° 1-212, Conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general su página web 
www.mades.gov.py y en las oficinas Administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental 
y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

79933 Asunción, 31 de Diciembre de 2024

ñas designadas para portar el 
dispositivo deben ser estable
cidas por el Poder Judicial. 
Al respecto, la jueza Silvana 
Luraghi explicó que en este 
momento se está trabajando 
en una reglamentación para 
tomar la decisión a quién o 
quiénes o en qué casos serán 

AMX PARAGUAY S.A. INFORMA:
La cancelación del beneficio promocional de REDES SOCIALES, incluido en 

las recargas de saldo prepago, a partir del 31/12/2024:

MONTO DE RECARGA INCLUYE VIGENCIA

Gs.20.000 en adelante 500 MB de Redes Sociales 30 días

• El cliente podrá acceder a otras promociones vigentes dentro de la oferta comercial 
del segmento prepago.

• Para mayor información comunicarse al *171 o en la página web www.claro.com.py

aplicados.

“Desde el Poder Judicial esta
mos trabajando para un regla
mento interno, a través de 
acordadas o de lo que dispon
gan los ministros de la Corte 
para establecer criterios en 
cuanto a la aplicación de estos 

dispositivos electrónicos, que 
son sumamente útiles para 
el control de las medidas de 
arresto domiciliario que dic
tan los jueces de garantía y 
también de prisión domici
liaria que dictan los jueces de 
ejecución”, indicó en entre
vista al programa “Arriba 
hoy” de canal GENy Universo 
970 AM/Nación Media.

Señaló que el Poder Judicial 
tendrá la responsabilidad de 
conceder el uso de estos dis
positivos electrónicos y tam
bién atender la revocación en 
el caso de incumplimiento de 
las reglas de conducta que 
disponen los jueces, mientras 
que el control y el monitoreo 
de los dispositivos estará a 
cargo del Ministerio Público, 
a través de la Policía Nacional.

http://www.mades.gov.py
http://www.claro.com.py


Que este nuevo año traiga mesas llenas de
sabores y se convierta en una gran fiesta 
para el paladar de todos los paraguayos.

¡Por un 2025 tan delicioso 
como nos merecemos!
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EL RESULTADO DE ESTE SONDEO ESTARÍA ENTRE FEBRERO Y MARZO

Encuesta definirá candidato de
ANR para intendencia de CDE
Javier Zacarías 
señaló que ya 
están realizando 
mediciones 
con el equipo 
político.

E
l senador Javier Zaca
rías indicó que el can
didato colorado para 
la intendencia de Ciudad del 

Este será producto de una 
encuesta. Agregó que entre 
los meses de febrero y marzo 
se dará a conocer el nombre 
del potable aspirante para 
enfrentar a la oposición en los 
comicios municipales previs
tos para el 2026.

“Nosotros estamos haciendo 
con el equipo político 
encuestas, mediciones para 
poder ver dónde estamos 
ubicados, en el sentido de 
darle la posibilidad de que 
sea intendente o intendenta 
de esta ciudad personas que 
tengan y reúnan el perfil 
que quiere la gente y que a la 
vez tenga un piso electoral”,

Javier Zacarías, senador

comentó a la 1020 AM.

El legislador acotó: “Toda
vía no tenemos definido el 
nombre de la persona, pero 
en este mes de febrero a 
más tardar marzo ya esta
ríamos teniendo. Nosotros 
vemos en los números que 
hay bastante posibilidad de 
recuperar la intendencia de 
Ciudad del Este”.

Por otra parte, Zacarías 
manifestó que definitiva
mente su esposa, Sandra 
McLeod, no cuenta con 
aspiraciones de pujar nue
vamente por la intendencia 
de Ciudad del Este. “Aclara-

Ciudad del Este es una de las cabeceras que la ANR quiere recuperar en las próximas elecciones

mos, decimos y reafirmamos 
que en familia junto al equipo 
político ya hemos decidido 
que ninguno de nosotros será 
candidato, esto está claro y 
menos todavía Sandra”, men
cionó.

El pasado mes de setiem

bre el presidente de la Aso
ciación Nacional Republi
cana (ANR), Horacio Cartes, 
mantuvo un encuentro con 
un total de 100 dirigen
tes esteños que militaban 
anteriormente en el sector 
del abdismo. La ocasión fue 
aprovechada por Cartes para 

lanzar un mensaje de unidad 
rumbo a los comicios muni
cipales. La delegación estuvo 
encabezada por Zacarías y 
McLeod.

En esa ocasión, el también 
exmandatario reiteró que 
dentro de la agrupación tra

dicional debe prevalecer “el 
coloradismo” con la finalidad 
de recuperar los municipios 
que se encuentran actual
mente en las manos de la 
oposición, principalmente en 
Ciudad del Este con miras a 
las elecciones presidenciales 
del 2028.

TAMBIEN POR ROBO DE AUTOPARTES

Núñez planteará ajustes en la 
legislación contra motochorros

CAPACITACIONES CON DIRIGENTES

En medio de la crisis, PLRA 
apunta a reactivar sus bases

“Nosotros vamos 
a presentar una 
solución mbarete”, 
señaló el senador 
colorado.

El presidente de la Cámara de 
Senadores, Basilio Núñez, 
adelantó a través de sus 
redes sociales que presen
tará un proyecto de modi
ficación de la legislación 
actual sobre robo de auto- 
partes, que en los últimos 
tiempos se viene incre
mentando de manera pre
ocupante. “Mejoraremos la 

legislación actual. Estamos 
observando con mucha pre
ocupación cómo los ciudada
nos están perdiendo la pul
seada contra los robapartes 
de autos estacionados en el 
centro y contra los motocho
rros”, expresó el legislador a 
través de su cuenta oficial X 
ayer lunes.

Indicó que planteará ajustes 
en la legislación a fin de termi
nar con los casos de detención 
y posterior liberación que se 
dan de manera rápida, como 
ocurrió en un hecho denun
ciado días atrás. “Nosotros 
vamos a presentar una solu
ción mbarete”, apuntó.

El legislador sostuvo que se 
trata de un sistema perverso, 
que surte alas empresas que 
trabajan de desarmaderos 
de vehículos, “cuyo funcio
namiento también se debe 
reglamentar mejor”.

Calificó de grave la forma en 
que operan estos delincuen
tes y laforma en que se comer
cializan los materiales roba
dos. En cuanto a los cambios 
para terminar con la pronta 
liberación de las personas que 
cometen este tipo de delitos, 
indicó que se planteará cam
bios y con ello ayudarán a las 
autoridades de seguridad con 
leyes adecuadas.

Señalan que el 
objetivo es fortalecer 
sus cuadros con 
miras a las elecciones 
municipales de 2026.

El Partido Liberal Radi
cal Auténtico (PLRA), en el 
transcurso del fin de semana, 
impulsó una serie de capaci
taciones a sus dirigentes con 
el objetivo de reactivar sus 
bases, tras el fracaso electo
ral en las elecciones presiden
ciales de 2023. La iniciativa 
apunta a fortalecer sus cua

dros para conquistar la mayor 
cantidad de intendencias con 
miras a los comicios munici
pales de 2026. Las instruccio
nes fueron impartidas bajo la 
consigna “El PLRA movi
lizado en todo el país” y los 
temas debatidos se centraron 
exclusivamente en liderazgo, 
marketing político, gestión 
electoral e historia del libe
ralismo.

Participaron de las capacita
ciones intendentes, los presi
dentes de comités, apodera
dos, así como exlegisladores. 
Las jornadas contaron con la 
presencia del presidente de los 
azules, Hugo Fleitas, quien es 

acusado por sus correligiona
rios disidentes ante el Tribu
nal de Conducta del PLRA 
por supuesto mal desem
peño de funciones. Mediante 
la denuncia buscando apar
tarlo del cargo.

De acuerdo a las fuentes parti
darias, mediante estos eventos, 
Fleitasbuscaríasumarelapoyo 
de los dirigentes exponiendo 
una conducción interesada por 
la formación de sus bases. Las 
capacitaciones fueron realiza
das en las localidades de Altos, 
Caacupé, Ñemby e Itá. Mien
tras que el lunes 30 de diciem
bre se realizaron en las ciuda
des de Lambaré y San Lorenzo.
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El CODI es un arma decisiva 
para luchar contra el crimen 
y las bandas armadas

COMENTARIO

El crecimiento económico debe ir
acompañado con fuentes de trabajo

E
n el 2013, el Poder Ejecutivo 
resolvió crear el Comando de 
Operaciones de Defensa Interna 
(CODI) para hacer frente al ene

migo común constituido por grupos arma
dos organizados y las bandas criminales 
transnacionales que operaban con mucha 
fuerza en algunos departamentos del norte 
del país. Como el propósito era garanti
zar la seguridad interna, resolvió que el 
CODI controlara las unidades de la Policía 
Nacional, la Secretaría Nacional Antidro
gas (Señad) y otros organismos estatales 
para tener más fuerza y capacidad de lucha 
en el propósito mencionado. En algo más 
de 10 años la tarea del organismo estatal, 
sin ruido ni estruendos, realizó un trabajo 
de gran importancia, ya que mediante él 
disminuyeron la actividad y las amenazas 
de los grupos extremistas y puso raya a la 
violencia de los grupos criminales que ope
ran aquí con apoyo en diferentes países. La 
zona norte, donde los grupos terroristas 
realizaban secuestros, matanzas y otros 
actos violentos con frecuencia, hoy día ya 
no es escenario de ese tipo de aconteci
mientos debido al esfuerzo de las fuerzas 
públicas destinadas en esos puntos.

El trabajo no ha concluido y falta toda
vía una enorme tarea para contrarrestar 
la fuerza criminal de los delincuentes de 
dentro y de fuera. Como a ese tipo de deli
tos solo se puede neutralizar con el uso de 
la fuerza militar y policial es que el CODI 
tiene un papel fundamental en la seguri
dad del Paraguay. Ya no se puede entablar 
una lucha de alto nivel sin la interven
ción conjunta y de manera armónica de las 
fuerzas militares y policiales.

Consciente de esa realidad, el presidente 
Santiago Peña estuvo el viernes último en 
la base de operaciones de esa unidad mili
tar en la localidad de Arroyito, departa
mento de Concepción. En la ocasión señaló 
que las fuerzas militares son una parte fun
damental en la construcción de la grandeza 
del país, por lo que expresó su profunda 
admiración y respeto hacia esas unidades.

Como comandante en jefe de las Fuerzas 
Armadas, manifestó que estaba profunda
mente orgulloso del trabajo que hacen las 
unidades militares y la tarea que ejerce el 
CODI. Resaltó que mientras los ciudada
nos del país estaban celebrando la fiesta 
de la Navidad, los militares estaban “en

el campo de batalla defendiendo a nues
tro país, haciendo un trabajo fundamen
tal para la defensa de la nación”. Por eso 
manifestó que está decidido que su ges
tión de gobierno sea el de mayor inversión 
de la historia del Paraguay en defensa y 
en seguridad. Porque al país se le defiende 
“con determinación, convicción, con un 
personal humano cada vez más preparado 
y motivado, con una inversión en infraes
tructura y equipamiento que estoy deci
dido a hacer”, expresó.

La presencia del primer mandatario en 
la anteriormente olvidada zona norte del 
país tiene un gran valor, sobre todo para 
estimular la ardua lucha que hacen las 
fuerzas públicas para contrarrestar el 
crimen y a los delincuentes en esa región 
que por mucho tiempo fue la cueva de los 
criminales vinculados al narcotráfico y 
a ciertos grupos armados de la izquierda 
terrorista.

Teniendo en cuenta los logros alcanzados 
en esta última década en la lucha contra 
el crimen mediante el aporte del CODI, 
la ciudadanía tiene que adquirir concien
cia de la importancia de la tarea realizada 
para valorarla y acompañar el combate 
contra la delincuencia.

Al país hay que defenderlo con todas las 
fuerzas y desde todos los sectores sociales, 
políticos y económicos de sus principales 
enemigos. Por lo que la invitación reali
zada por el presidente Peña para acom
pañar la lucha contra la delincuencia es 
fundamental para que se pueda alcan
zar el progreso y el bienestar que requie
ren la nación y sus habitantes. Solo con 
paz, suficiente seguridad y lejos del cri
men se puede seguir trabajando de manera 
fecunda y productiva para poder alcanzar 
el progreso.

El combate contra el crimen, la delincuen
cia internacional y sus terribles actores es 
como la lucha contra las enfermedades que 
hacen padecer a la gente hasta llevarla a la 
muerte. No debe tener descanso ni excep
ciones, y tiene que hacerse con ímpetu y 
la colaboración de todos. Porque la delin
cuencia no tiene compasión de nadie, ni 
por su clase social, económica o sus simpa
tías políticas. Y se la puede frenar solo con 
el aporte de las fuerzas públicas y el apoyo 
ciudadano.

DR. JUAN CARLOS ZÁRATE 
LÁZARO

MBA
jzaratelazaro@gmail.com

hace varios años vienen arrastrando los 
mayores niveles de pobreza, debiendo ser 
el foco de atención primaria para que esa 
masa de vulnerables pueda ir disminuyendo 
cuantitativamente.

A
 nivel mundial, una de las princi
pales preocupaciones de los países 
sigue orientado a la reducción de 
los niveles de pobreza. Millones de personas 

en el planeta viven en situación de extrema 
vulnerabilidad económica, carentes de 
ingresos mínimos que les permitan satis
facer sus necesidades básicas de alimenta
ción y subsistencia. Nuestro país tampoco 
se ve exento de esta problemática, dándose 
los principales focos en las áreas rurales 
en donde miles de personas no pueden aún 
salir de dicha situación. Si bien, se reali
zan esfuerzos para su reducción gradual, 
se torna todavía insuficiente para lograr el 
necesario punto de inflexión, que les per
mitan poder seguir viviendo en condiciones 
mucho más dignas.

Paraguay tiene a la fecha no menos del 25 
% de su población en situación de pobreza, 
siendo posible ir revirtiéndolos en base a un 
trabajo coordinado e inteligente de nues
tras autoridades, pues dentro del sector de 
la agricultura familiar campesina reside la 
mayor concentración.

El propósito primario del MAG de ir cam
biando una agricultura de subsistencia por 
otra que apunte a lo comercial, apoyando y 
ayudando a los labriegos a que puedan tener 
mercados de colocación para sus productos, 
pues históricamente han sido los interme
diarios, quienes sin mucho esfuerzo se han 
llevado la parte más substanciosa de la torta.

Apuntemos con objetivos claros y convic
ción a que puedan atomizar y diversificar 
sus rubros de cultivo, darle mayor fertilidad 
a sus fincas de producción, mejores rendi
mientos porque hay la posibilidad de que 
puedan recibir precios justos por sus pro
ductos, que les permitan mejorar su actual 
capacidad adquisitiva, para poder hacer 
frente a sus obligaciones con terceros, cubrir 
sus necesidades básicas y que les quede un 
remanente como para poder aspirar a un 
mayor crecimiento económico, lo cual hasta 
ahora les ha sido esquivo, debido a la limi
tada educación financiera que poseen y falta 
de mayor orientación técnica.

Si bien las estadísticas son útiles, es sabido 
cuáles son los departamentos que desde

No nos quedemos con los “números fríos”, 
sino que cada una de las gobernaciones 
y municipios de cada departamento sean 
quienes, en coordinación estrecha con las 
autoridades económicas, puedan ir monito- 
reando todas estas anomalías, pues son quie
nes mejor conocen a su gente, y tienen mejor 
certeza acerca de adonde dar mayor priori
dad económica, crediticia, técnicay logística.

No nos comparemos con otros países, pues 
tienen realidades diferentes, como la Argen
tina, que cuenta con 46 millones de habitan
tes, un gobierno populista que gobernó por 
más de 20 años donde los subsidios estuvie
ron a la orden del día haciendo que los que 
tenían la obligación de trabajar para superar 
la pobreza, simplemente esperaban senta
dos la ayuda estatal.

La pobreza es superable en base a trabajo y 
no con subsidios. En base a ello no sacare
mos a nuestra gente de su situación de vul
nerabilidad, salvo los adultos mayores que 
por obvias razones se los merecen.

Nuestra macroeconomía se mantiene esta
ble y con buenas perspectivas de seguir 
creciendo. En el 2025, por lo que indepen
dientemente a la posibilidad de que más 
inversionistas extranjeros vengan a radi
car sus capitales y emprendimientos, uno 
de los sectores que históricamente fueron 
los mayores generadores de fuentes de tra
bajo ha sido la industria, a la que habrá que 
seguir apoyándolos para que puedan pro
ducir más en cantidad y calidad, creciendo 
hacia afuera a nivel regional y de extrarre- 
gión, pues nuestros productos han dado 
un salto de calidad en los últimos años, y 
en nada tienen que envidiar a los importa
dos, que habrá que ir sustituyéndolos apun
tando aun mayor fortalecimiento de nuestra 
balanza comercial, orientada a una gestión 
económica rentable y competitiva, que per
mita la contratación de mayor cantidad de 
mano de obra a nivel país.

La reciente modificación de la ley de mipy- 
mes permitirá que nuestros emprendedores 
puedan formalizarse recibiendo beneficios 
que los motiven, pues no podemos prescin
dir del sector generador de mayores fuentes 
de trabajo a nivel mundial.
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EL PAÍS NUEVAMENTE SE UBICARÁ EN LA REGIÓN ENTRE LOS QUE MÁS CRECEN

Proyecciones y desafíos económ
El 2024 estuvo marcado por resultados determinantes para diferentes segmentos de la economía 
local, siendo el broche de oro que Paraguay alcanzó el anhelado grado de inversión, nota otorgada en 
julio por la calificadora de riesgo Moody’s.

Asoban: 
crecimiento 
en dos dígitos

LIZ CRAMER 
presidenta ejecutiva 
de Asoban 

“Observamos 
importantes 
avances en inclu
sión financiera 
y adopción 
de tecnolo
gías, con la 
ampliación 
del alcance 
de cuentas básicas y el crecimiento de comercio y pagos electró
nicos”, destacó la presidenta ejecutiva de la Asociación de Ban
cos del Paraguay (Asoban), Liz Cramer, recordando también que 
la 58.a Asamblea de la Federación Latinoamericana de Bancos 
(Felaban) marcó un hito para el sistema financiero nacional.

De cara al 2025, Cramer puntualizó que se trabajará para seguir 
expandiendo los préstamos y créditos. Señaló así que la cali
ficadora internacional Standard & Poor's vaticina que el creci
miento promedio continúe en dos dígitos durante el 2025, en 
torno al 10 %, y que los márgenes de interés neto se mantengan 
sólidos en un contexto de bajos costos de fondeo.

Capaco: escenario 
con expectativas 
positivas

GUILLERMO MAS DUARTE 
presidente de Capaco

El presidente de la 
Cámara Para
guaya de la 
Construcción 
(Capaco), Gui
llermo Mas 
Duarte, men
cionó a La 
Nación/
Nación
Media que mejoró el dinamismo en el sector tras el pago 
de deudas atrasadas. Subrayó que esto dio continuidad a 
la ejecución de obras y a la apertura a nuevas licitaciones, 
aumentando las expectativas de las empresas que confor
man el gremio.

Sobre las proyecciones para el próximo año, mencionó que 
el proyecto de gobierno Che Róga Pora generará un efecto 
multiplicador en la clase media. Además, resaltó las inver
siones privadas en expansión que alientan la dinámica del 
sector en materia de empleo y crecimiento del producto 
interno bruto (PIB) sectorial. “El escenario económico 
general genera expectativas positivas”, puntualizó.

Centro Yerbatero: 
diversificación de 
mercados

EDUARDO 
OSWALD 
presidente del 
Centro Yerbatero 
Parguayo 

“Desde el Cen
tro Yerbatero 
Paraguayo cele
bramos el avance 
en la actualización del 
Plan Nacional de la Yerba
Mate, estratégico para el 
fortalecimiento del sector. Este 2024 hemos conquistado 
nuevos mercados como Eslovaquia, Egipto y Bélgica, ade
más que después de 3 años volvimos a exportar a Ecuador 
y Corea del Sur”, expresó Eduardo Oswald, presidente del 
gremio.

El titular del Centro Yerbatero manifestó que para el 2025 se 
observan buenas perspectivas en la diversificación de merca
dos, precisó que están trabajando para el mercado árabe en 
el desarrollo de nuevas presentaciones, específicamente para 
Siria, Turquía y Bahrein, a fin de seguir la línea de aumento sig
nificativo de las exportaciones para el 2025.

ADEC: visibilidad 
a personas y 
empresas
JORGE
FIGUEREDO
presidente de 
Adec

El presi
dente de la 
Asociación 
de Empresa
rios Cristia
nos (ADEC), Jorge 
Figueredo, destacó 
que los miembros del gre
mio demostraron un gran com
promiso en colaborar para mejorar el clima de trabajo en 
las organizaciones, transmitiendo valores, y valoró que 
el nuevo gobierno fue acomodándose buscando generar 
cambios positivos.

Precisó que lo más relevante para el próximo año será 
su 44 aniversario y la edición número 30 de los Premios 
ADEC que tiene como finalidad dar visibilidad a las perso
nas y empresas que hacen bien las cosas con sus equipos 
de trabajo. “Traeremos recuerdos de todas estas edicio
nes; queremos hacer algo muy especial con nuestra histo
ria”, manifestó.

Capex: 
apertura 
de 
nuevos 
mercados
SEBASTIÁN 
GONZÁLEZ 
MORASSI

presidente de 
la Capex 

“Lo mejor 
del 2024 es 
el grado de 
inversión 
alcanzado por Paraguay porque se vincula con la cantidad de 
personas que invertirán en diferentes sectores del país. Para
guay se encuentra actualmente con una imagen sólida y una 
posición inmejorable; los próximos años serán positivos y segui
remos creciendo”, señaló el presidente de la Cámara Paraguaya 
de Exportadores (Capex), Sebastián González Morassi.

En cuanto a lo que espera de 2025, citó la apertura de nuevos 
mercados, como un tratado con Singapur, Indonesia y gran 
parte del sudeste asiático. Precisó que esto no solo se aplica
ría a alimentos, sino también a una variedad de productos con 
el objetivo de apuntalar la llegada de la producción paraguaya 
al mundo.

ARPY: nuevos 
proyectos 
gastronómicos
OLIVERGAYET 
presidente del Arpy

Lo mejor del 2024 
para la Asociación 
de Restaurantes 
del Paraguay 
(ARPY) fue la ■ 

recupera
ción de 
clien
tela que 
tenían 
antes de la pandemia. “Increíblemente volvimos a los núme
ros de cubiertos previo a la pandemia, aunque los números en 
ventas son menores o logramos empatar, lo importante es que 
hemos recuperado a todos los clientes”, expresó Oliver Gayet, 
presidente del gremio gastronómico.

Respecto al 2025, dijo que se espera una mejor economía 
nacional, lo que determinará un promedio más elevado de 
tickets vendidos. También destacó que hay nuevos loca
les gastronómicos en proceso buscando mejores clien
tes. “Vemos nuevos proyectos gastronómicos que se están 
abriendo en Asunción, con mucha inversión, buscando a ese 
cliente top”, señaló.
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icos de Paraguay para el 2025
La Nación/Nación Media conversó con doce referentes de sectores económicos para analizar lo que deja 
este 2024 y lo que se avizora para el 2025, año en que Paraguay nuevamente se ubicará entre los países de la 
región que más crecerán de acuerdo a las proyecciones.

Aihpy: más eventos 
importantes
MANUEL BENÍTEZ
CODAS
vicepresidente de la Aihpy

El vicepre
sidente de 
la Asocia
ción Indus
trial Hote
lera del 
Paraguay 
(Aihpy), 
Manuel 
Benítez
Codas, dijo que el 2024 fue un año clave para la consolidación de 
Asunción como un centro de organización de eventos. La creciente 
infraestructura hotelera y la calidad de servicios permitieron que 
la ciudad se posicionara como un destino competitivo en la región. 
Este crecimiento generó un mayor movimiento turístico, fortale
ciendo la confianza en el potencial del sector.
Sobre el 2025, dijo que promete ser un gran año con la llegada 
de importantes eventos que seguirán dinamizando la indus
tria hotelera y turística. Apostó a que el desarrollo del turismo 
se consolide como una política de Estado, entendiendo su 
impacto positivo en la economía, el empleo y la promoción del 
paisa nivel global.

UGP: espera de 
buena campal

HÉCTOR 
CRISTALDO 
presidente de 
UGP

El presidente 
de la Unión de 
Gremios de 
la Producción 
(UGP), Héctor 
Cristaldo, dijo que 
el 2024 fue un año difí
cil para el sector agrícola por la 
sequía en el norte de la región Orien
tal y el mercado internacional que se encontró en caída. Agregó 
que lo destacable es que este año registró una buena produc
ción en cultivos de verano.

Sostuvo que es prematuro dar un resultado para el 2025, pero 
aclaró que hay buena expectativa hasta ahora con la cosecha 
sojera que comenzará en enero. Precisó que los productores, 
de acuerdo a sus necesidades y expectativas, avanzarán en los 
contratos con cautela, debido a que el mercado de Chicago 
está en caída constante y los números ajustados para cerrar
los. El sector espera llegar a superar las 10 millones de tonela
das en la nueva campaña.

ARP: crecimiento 
en exportaciones

DANIEL PRIETO 
presidente de ARP

Para la Asociación Rural del Paraguay 
(ARP), a pesar de que se redujo el ingreso 
del productor entre un 
mientras el consumidor paga 
hoy entre 30 % y 50 % más 
por la carne que con
sume, se pueden resca
tar algunos elementos 
positivos. La apertura 
de nuevos mercados, 
especialmente Esta
dos Unidos y Canadá, el incremento del 4 % en la producción ganadera 
y los avances en la implementación del Sistema de Identificación Ani
mal (SIAP), sentaron las bases para un futuro más transparente y com
petitivo.
El titular del gremio, Daniel Prieto, dijo que el 2025 se perfila como 
un año de consolidación y expansión. La implementación del SIAP 
permitirá una trazabilidad avanzada y abrir puertas a mercados más 
exigentes como la Unión Europea, Japón y Filipinas. También se pro
yecta un crecimiento del 5 % en exportaciones, con énfasis en Medio 
Oriente. “A nivel local, esperamos trabajar junto al Gobierno para 
mejorar infraestructura, acceso a financiamiento y políticas que for
talezcan la competitividad del sector", señaló.

UIP: motor 
de expansión

ENRIQUE DUARTE 
presidente de la UIP

El 2024 fue un año de importan
tes logros para los industriales, 
con un crecimiento esti
mado de 4% en la 
producción, 
jugando un 
papel clave 
las expor
taciones en 
este avance, 
y la genera
ción de 34.000 nuevos empleos en el tercer trimestre, lo que refleja 
el compromiso del sector con el desarrollo económico del país. El res
paldo que brindó el Gobierno a la industria metalúrgica fue otro hito 
relevante, destacó Enrique Duarte, presidente de la Unión Industrial 
Paraguaya (UIP).

Al 2025 lo miran con optimismo, se proyecta que el sector industrial 
crecerá un 5 %, consolidándose como el motor de mayor expansión 
económica y contribuyendo a un crecimiento general del 3,8 % del 
PIB. “Esperamos que este dinamismo tenga un efecto positivo en toda 
la economía, impulsando la creación de empleos formales y mejo
rando la calidad de vida de la población. Seguiremos siendo un pilar 
fundamental en la lucha contra la pobreza y la informalidad", dijo.

Fedemipyme: más 
apoyo de instituciones

LUISTAVELLA 
presidente de 
Fedemipyme

La sinergia que se 
entre el Ministe
rio de Industria y 
Comercio a través 
del Viceministe
rio de Mipymes 
fue un aspecto valorado 
por el titular de la Federación 
Paraguaya de la Micro, Pequeña y 
Mediana Empresa (Fedemipyme), Luis Tavella, por el 
trabajo conjunto para el diseño de las modificacio
nes logradas en la ley de mipymes. “Creo que eso fue 
lo más positivo, también las gestiones para contar 
con una cuenta única para el sector una vez que esté 
aprobado del todo”, mencionó.

Con relación a lo que se viene para el próximo año, remarcó 
que esperan el mismo apoyo que están recibiendo del Minis
terio de Industria, pero también de las demás instituciones 
del Estado, que es donde tropiezan con la alta lentitud. “Espe
ramos que las otras instituciones también se pongan real
mente la camiseta del sector mipymes”, subrayó el referente 
del sector.

Club de Ejecutivos: 
grado de inversión

JORGE BERNARDES 
presidente del Club de
Ejecutivos

Para el sec
tor empresa
rial, uno de 
los puntos 
más tras
cendentales 
por lejos de 
este 2024 
fue lograr 
el grado de 
inversión por la calificadora Moody’s, un hito en la historia 
económica del Paraguay, por la posibilidad de que se abran 
puertas para las inversiones. Así también las oportunida
des que representa el acuerdo entre el Mercosur y la Unión 
Europea (UE) para el país.

Respecto a lo que esperan para el 2025, el titular del Club de 
Ejecutivos, Jorge Bernardes, sostuvo que el rol del Gobierno 
será fundamental para realmente aprovechar el grado de 
inversión, ser más eficientes y ágiles en la captación de capi
tales y gestionar las inversiones. A la vez apuntar a iniciativas 
como el Registro Unificado Nacional, de manera que se pue
dan mejorar los tiempos y costos, ayudando a la economía.
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ES LEVEMENTE SUPERIOR AL 3,7 % REGISTRADO EN EL 2023 COLOCACIÓN DE BONOS

Inflación cerró en 3,8 %, 
por debajo de la meta

Ande avanzaría en 
emisión en guaraníes 
En el PGN se estipuló que las emisiones, 
sin garantías del Estado, serían por un 
valor de G. 1,5 billones.La mayor incidencia en la inflación 

acumulada se observó principalmente en 
los alimentos, servicios y bienes.

E
l Banco Central del 
Paraguay (BCP) dio a 
conocer el informe de 
inflación correspondiente al 

mes de diciembre de este año. 
Los técnicos dieron a cono
cer que la tasa acumulada 
asciende al 3,8 %, levemente 
superior al 3,7 % registrado 
en el 2023, y por debajo de la 
meta del 4 % por otro año con
secutivo. En términos men
suales, la inflación de diciem
bre fue del 0,7 %, superior al 
0,3 % registrado en diciem
bre de 2023. En cuanto a la 
inflación núcleo, se observó 
una tasa del 0,3 %, similar al 
año pasado, cerrando así el 
2024 en 3,4 %, inferior al 3,6 
% visto en el 2023.

Haciendo el comparativo de 
año a año, la mayor inciden
cia en la inflación acumulada 
se observó principalmente en 
los alimentos, servicios ybie- 
nes. El 3,8 % está justificado 
por los alimentos en un 2,1 %, 
por los servicios en 1,2 % y por 
los bienes en 1 %, atenuán
dose por los rubros volátiles 
en un -0,5 %. “El Banco Cen
tral está tratando de conver
ger hacíalos niveles más bajos 

de inflación, que tienen otros 
países, atendiendo los benefi
cios implicados en tener una 
meta más baja, como mante
ner el poder adquisitivo de la 
gente yteneruna menor vola
tilidad”, remarcaron desde la 
banca matriz sobre los nive
les inflacionarios en el país.

BIENES Y SERVICIOS

Con respecto a la inflación en 
bienes y servicios, en diciem
bre los alimentos mostraron 
un incremento en su tasa, lo 
cual se explica por el aumento 
de los precios de la carne. Los 
bienes alimenticios registra
ron así una tasa acumulada 
del 5,3 %, inferior al 7,3 % 
registrado en el 2023.

En cuanto a otros bienes, se 
observó una tasa mensual en 
negativo, lo cual se explica por 
las reducciones en precios de 
combustibles y leves bajas en 
algunos bienes durables. Con 
este resultado, dichos produc
tos acumulan una tasa de 3 
%, superior al 0,3 % de 2023. 
Hablando del Indice de Pre
cios al Consumidor sin Ali
mentos y Energía (Ipcsae) y

Datos comparativos de inflación

■ 2023 TOTAL 3,7 □ 2024 TOTAL 3,8

núcleo, en términos compara
tivos entre cada año, las medi
das de tendencia de la infla
ción continúan por debajo del 
4 %. Esto pese al registro de un 
leve repunte.

INFLACIÓN REGIONAL 
YMUNDIAL

Con respecto al comporta
miento inflacionario en la 
región, así como en otras 
partes del mundo, se observa

ron comportamientos mix
tos en la trayectoria al mes 
de noviembre, donde la ten
dencia de Paraguay, Chile y 
Colombia estuvieron a la 
baja. En contrapartida, paí
ses como Brasil, Estados Uni
dos, Perú y la zona europea 
registraron leves incremen
tos en el mes de noviembre. 
Por otra parte, en noviembre, 
la mayoría de los países ana
lizados registró tasas men
suales positivas moderadas.

Con la aprobación del Presu
puesto General de la Nación 
(PGN), se autorizó la posibi
lidad de que la Administra
ción Nacional de Electricidad 
(Ande) pueda emitir bonos. 
Tras esto, desde la empresa se 
iniciaron los procesos corres
pondientes para comenzar 
con las emisiones en guara
níes. El titular de la Ande, 
Félix Sosa, había manifes
tado a un medio local que la 
institución se encuentra en 
las últimas etapas que la lle
varían a emitir los bonos y 
así acceder a nuevos recur
sos para impulsar proyectos 
estratégicos.

En el PGN se estipuló que las 
emisiones, sin garantías del 
Estado, serían por un valor de 
G. 1,5 billones (más de USD 198 
millones). Además, se brinda 

EN MEDIO DE FLUCTUACION

Dólar cerraría el año 
sin mayores cambios 
No hay proyecciones estipuladas sobre lo 
que se espera para el 2025 en cuanto al 
sector cambiarlo.

a la empresa la facultad dis
crecional de determinar las 
tasas de interés, las fechas 
de vencimiento, la moneda y 
otras condiciones financieras. 
A esto se sumaría también la 
ley que aprueba los contratos 
de préstamo suscritos entre 
la Ande con el Banco Intera- 
mericano de Desarrollo (BID), 
por un monto de hasta USD 
260.000.000, y el Fondo de 
Desarrollo y Cooperación 
Internacional, por un monto 
de hasta USD 30.000.000, 
para la expansión del sistema 
de alta tensión.

En consonancia con las inver- 
siones para la mejora en 
infraestructura de la Ande, 
se apunta también a deter
minados arreglos en cuanto 
a los servicios ofrecidos por 
la entidad.

0PTI
Parque Tecnológico Itaipu

LA FUNDACIÓN PARQUE TECNOLÓGICO ITAIPU-PARAGUAY 
LLAMA A EMPRESAS, AL CONCURSO PÚBLICO DE 

PRECIOS N° 032/2024

LA FUNDACIÓN PARQUE TECNOLÓGICO ITAIPU-PARAGUAY 
LLAMA A EMPRESAS, AL CONCURSO PÚBLICO DE 

PRECIOS N° 031/2024

OBJETO: Este Concurso Público de Precios tiene como propósito 
seleccionar la oferta más conveniente y la más ajustada a los términos 
de referencia, para la contratación de Servicios de Fiscalización de la 
Elaboración del Proyecto Ejecutivo y Fiscalización de La Ejecución de 
Obras de centros de Atención Integral a la Primera Infancia en el territorio 
nacional en distintos departamentos del país-Grupo 1, según SolPed N° 
30001122, ejecutando por la Fundación Parque Tecnológico Itaipu - 
Paraguay.

PLIEGO DE BASES Y CONDICIONES: Podrá ser descargado sin costo 
alguno, a través del sitio web https://www.pti.org.py/concursos-de-precios/

PRESENTACIÓN DE LAS OFERTAS:
• Sede Asunción: Jueves, 30 de enero de 2025 de 08:30 a 11:00 horas, 
ubicada en la calle Gral. Bruguéz N° 640 entre Luis A. de Herrera y Félix 
de Azara.
• Sede Hernandarias: Jueves, 30 de enero de 2025 de 08:30 a 11:00 
horas, ubicada en la Central Hidroeléctrica ITAIPU (Centro de Atención a 
Terceros).
APERTURA 1: Viernes, 31 de enero de 2025 a las 10:00 hs.
APERTURA 2: Lunes, 17 de febrero de 2025 a las 14:00 hs.

INFORMACIONES: Sector de Compras de la FPTI-PY 
061 599 0115/061 599 0123/compras@ptl.org.py

OBJETO: Este Concurso Público de Precios tiene como propósito seleccio
nar la oferta más conveniente y ajustada a los Términos de Referencia (TDR) 
para la contratación de Servicios de Elaboración de Proyecto Ejecutivo y 
Construcción de Centros de Atención Integral a la Primera Infancia en el 
Territorio Nacional en Distintos Departamentos el País -Grupo 1, en el marco 
del Convenio N° 4500076708/2024" Diseño, construcción y fiscalización de 
Centros de atención integral a la Primera Infancia en el Territorio Nacional" 
ejecutados por la Fundación Parque Tecnológico Itaipu - Paraguay 
(FPTI-PY)

PLIEGO DE BASES Y CONDICIONES: Podrá ser descargado sin costo 
alguno, a través del sitio web https://www.pti.org.py/concursos-de-precios/

PRESENTACIÓN DE LAS OFERTAS:
• Sede Asunción: Miércoles, 29 de enero de 2025 de 08:30 a 11:00 
horas, ubicada en la calle Gral. Bruguéz N° 640 entre Luis A. de Herrera 
y Félix de Azara.
• Sede Hernandarias: Miércoles, 29 de enero de 2025 de 08:30 a 11:00 
horas, ubicada en la Central Hidroeléctrica ITAIPU (Centro de Atención a 
Terceros).
APERTURA 1: Jueves, 30 de enero de 2025 a las 10:00 hs.
APERTURA 2: Jueves, 13 febrero de 2025 a las 14:00 hs.

INFORMACIONES: Sector de Compras de la FPTI-PY 
061 599 0115/061 599 0123/ compras@pti.org.py

0PTI
Parque Tecnológico Itaipu

El dólar se está manteniendo 
con una marcada fluctua
ción en el mercado, bajando 
10 puntos para luego volver 
a subirlos, desde hace dos 
semanas. Gregorio Mayor, 
presidente ejecutivo de 
la Asociación de Casas de 
Cambio, puntualizó que la 
moneda norteamericana se 
encuentra en una situación 
esperable y habitual. “Cree
mos que el dólar cerrará este 
año en torno a los valores 
actuales, con respecto a esto, 
incluso las demás monedas 
de la región están teniendo 
una fuerte recesión. El real 
está con un precio bas
tante bajo, mientras el peso 
argentino también tuvo una 
depreciación importante”, 
explicó.

El dólar se encuentra a G. 
7.750 a la venta del cambio 
efectivo, tras registrar una 
baja de 20 puntos al cierre 
del viernes. La moneda nor
teamericana había iniciado 
la semana pasada bajo ese 
valor, subiendo 20 puntos en 
la j ornada del viernes pasado, 
para luego volver abajarlos al 
finalizar la jornada. Desde la 
comisión directiva de la Aso
ciación de Casas de Cambio 
se afirmó que no hay proyec
ciones estipuladas sobre lo 
que se espera para el 2025 
en cuanto al sector cambia
do. No obstante, ante las 
experiencias con el anterior 
gobierno de Donald Trump 
en EE.UU., puntualizó que no 
se esperan sobresaltos en el 
corto plazo.

https://www.pti.org.py/concursos-de-precios/
mailto:compras@ptl.org.py
https://www.pti.org.py/concursos-de-precios/
mailto:compras@pti.org.py
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EL PROYECTO ES DEL 2024-2028, SEGÚN EL TITULAR DEL MEF

Lanzan Plan Estratégico Institucional 
para promover desarrollo económico
El objetivo es de liderar la formulación y 
ejecución de políticas para el bienestar de 
todos los paraguayos.

E
l ministro Carlos 
Fernández Valdovi- 
nos aprobó el Plan 
Estratégico Institucional 

(PEI) 2024-2028 del Minis
terio de Economía y Finan
zas (MEF), documento que 
orientará las acciones y 
decisiones de la cartera eco
nómica durante los próxi
mos años de gestión.

Este plan se da en el marco 
del rol del Ministerio de 
Economía, de liderar la 
formulación y ejecución de 
políticas que promuevan el 
desarrollo económico y la 
estabilidad financiera para 
el bienestar de todos los 
paraguayos.Atravésdeeste 
plan se busca consolidar un 
crecimiento económico sos- 
tenible e inclusivo, además 
de establecer una gestión 
pública eficiente, dos aspec
tos fundamentales para el 
presente y el futuro de nues
tro país.

La resolución 615 consi
dera que el MEF se consti
tuye como un organismo de 
derecho público, normativo 
y estratégico, encargado de 
la planificación, coordina-

Carlos Fernández Valdovinos

ción y conducción de una 
política de desarrollo eco
nómico sostenible para el 
Estado.

Al respecto, el ministro Car
los Fernández realiza una 
breve descripción de los 
objetivos del PEI al inicio 
del documento, indica que 
vivimos en un contexto glo
bal de rápidas transforma
ciones económicas y socia
les, y que el plan no solo se 
basa en una visión integral 
y responsable de la econo
mía, sino que también está 
orientado a garantizar que 
las políticas públicas sean 
efectivas, transparentes y

El Plan Estratégico Institucional (PEI) 2024-2028 del Ministerio de Economía y Finanzas, documento 
orientará las acciones y decisiones de la cartera económica durante los próximos años de gestión

centradas en la inclusión.

“Uno de los elementos cla
ves de este plan es la optimi
zación de la gestión pública, 
que incluye una mayor efi
ciencia en el uso de los recur
sos del Estado, la implemen- 
tación de tecnología para 
la mejora de los procesos 
administrativos y el fortale
cimiento de las capacidades 
de nuestras instituciones”, 
expresa el ministro.

PRINCIPAL RETO ES 
CUMPLIR OBJETIVOS

Seguido, explica que con la 
puesta en marcha del Plan 
Estratégico Institucional, el 
principal reto es cumplir con 
los objetivos estratégicos de 
la institución abordando los 
importantes compromisos 
relacionados con el fortale
cimiento institucional y la 
calidad de los servicios que 
ofrecen a las instituciones 

públicas, enfocando la ges
tión pública hacia resulta
dos que beneficien a la ciu
dadanía.

“Estoy convencido de que, 
con el compromiso de todos 
los actores del Estado, 
podremos alcanzar los obje
tivos que hemos establecido. 
El Ministerio de Economía 
y Finanzas tiene la respon
sabilidad de liderar este pro
ceso, pero es con el esfuerzo

CLAVES

1
A través de este plan 
se busca consolidar 
un crecimientoeconó- 
mico sostenible e inclusivo, 

además de establecer una 
gestión pública eficiente, 
dos aspectos fundamentales 
para el presente y el futuro 
del país.

2
 La resolución 615 con
sidera que el MEF se 
constituye como 

un organismo de derecho 
público, normativo y estraté
gico, encargado de la planifi
cación, coordinación y con
ducción de una política de 
desarrollo económico soste
nible para el Estado.

3
 Uno de los elemen
tos claves de este 
plan es la optimiza

ción de la gestión pública, 
que incluye una mayor efi
ciencia en el uso de los recur
sos del Estado, ¡mplemen- 
tación de tecnología para 
mejora de procesos adminis
trativos y el fortalecimiento 
de las capacidades de las ins
tituciones.

Fuente: Ministro Carlos Fernández 
Valdovinos.

conjunto que alcanzaremos 
los resultados esperados”, 
finaliza.

SE EXTENDIÓ HASTA EL 31 DE ENERO DE 2025

Ministerio amplía campaña de regularización laboral sin multas

El objetivo del Mtees es formalizar las comunicaciones laborales 
obligatorias

Insta a provechar la inscripción 
en el Registro Obrero Patronal de 
establecimientos principales y sucursales.

El Ministerio de Trabajo, 
Empleo y Seguridad Social 
(Mtess) decidió extender 
hasta el 31 de enero de 2025 
la campaña de regulariza
ción laboral sin multas. Esta 
medida obedece a los pro
blemas técnicos en el sis
tema de comunicaciones 
del Registro Obrero Patro

nal (REOP), razón por la 
cual, el Ministerio ha deci
dido extender hasta el 31 de 
enero de 2025 la campaña 
de regularización laboral sin 
multas, expresa el comuni
cado de la cartera.

En ese contexto, la cartera 
de Trabajo insta a provechar 

esta nueva oportunidad para 
regularizar la inscripción en 
el Registro Obrero Patro
nal de los diversos esta
blecimientos principales y 
sucursales.

Explican que el objetivo es 
formalizarlas comunicacio
nes laborales obligatorias, 
tales como las entradas y 
salidas de trabajadores, los 
permisos y vacaciones, las 
amonestaciones, ausencias 
y apercibimientos y también 
las suspensiones y preavi

sos, los accidentes labora
les y enfermedades profe
sionales.

Esta prórroga permite cum
plir con lo establecido en 
el Decreto n.° 1989/2024, 
garantizando el cumpli
miento de la normativa sin 
costos adicionales. Asi
mismo, el Mtess hace un lla
mado a la ciudadanía para no 
dejar pasar esta oportunidad 
y de ese modo, formalizar su 
negocio y a sus trabajadores 
sin incurrir en multas.



*

ESTE AÑO ESTUVIMOS EN CADA RINCÓN DEL PAÍS, 
LLEVÁNDOTE LA INFORMACIÓN QUE IMPORTA.

MOS EL PESEBRE DE LA FLIA. ROIG EN SAJONIA ^LAS PERSONAS VIA

PALPITAMOS EL PARTI

DESARROLLÓ UN■ENCUENTROS FAMILIARES POR LAS FIESTAS

¡SE RE,

TAMOS A OCTAVIO, UN JOVEN CREATIVO
ONTACTAR O AYUDAR A LA FAMILIA: (0976) 51A 631

■¿¡¡¡¡¡¡¡•^ I /23SEZSISEI
RESCATARON A UNOS ANIMALES SILVESTRES

BEBÉ SE SALVÓ GRACIAS A UN BOMBERO
LA CRIATURA LLEGÓ DESVANECIDA EN BRAZOS DE SU MADRE

DOÑA SATURNINA ES TQ0Ó UNEJEMP|_O

EL CERRO DE ÑEMBY: GRAN ATRACTIVO TURÍSTICO Vfcfe

3M tSH

Deseamos que este sea un nuevo comienzo lleno 
de buenas noticias y momentos para compartir.

* * ¡Bienvenido 2025!

Felices Fiestas y un
Próspero Año Nuevo, les desea C9N

C9N Paraguay @ @C9NParaguay (g) @c9nparaguay Q @c9nparaguay O C9AI Paraguay @ www.c9n.com.py Canal 32.1 Aire Digital

http://www.c9n.com.py
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basa •capital INDICADORES FINANCIEROS
cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa 
30/12/2024

Dólar Cheque 7.770 7.860 ▲

Dólar Americano 7.500 7.860 ▲

Peso Argentino 4 10 s

Real 1.400 1.450 =

Euro 8.050 8.400 =

Peso uruguayo 170 250 =

Peso chileno 7 15 s

Yen 35 58 =

Yuan 300 1.110 -

Commodities 30/12/2024

Petróleo Crudo 71,39 ▲

Oro 2.614,90 ▼

Plata 29,42 ▼

Soja 358,61 ▼

Maíz 177,36 ▼

Trigo 200,80 ▼

Tasas 27/12/2024

US 10 años 4,62% ▲

US 6 meses 4,29% ▼

US 2 años 4,31% ▲

US 5 años 4,45% ▲

Indices 30/12/2024

DOW JONES 42.634,33 183,49 -0,43%

S&P 500 5.918,36 24,09 -0,41%

NASDAQJ00 19.530,13 71,35 -0,36%

FTSE100 8.121,01 28,77 -0,35%

NIKKEI 39.894,54 386,62 -0,96%

HANG SENG 20.041,42 49,04 -0,24%

SHANGAI 3.407,00 -7,00 0,21%

¡BOVESPA 120.251,00 284,00 -0,24%

MERVAL 2.544.916,00 9.674,00 -0,38%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 31/10/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 0,95% 0,91%

CDA 180 días 6,48% 4,44%

CDA > 180 < 365 días 6,86% 4,49%

CDA > 365 días 7,55% 5,82%

Activas

Comercial < 1 año 10,61% 7,78%

Comercial > 1 año 10,52% 8,25%

Desarrollo < 1 año 8,02% 7,82%

Desarrollo > 1 año 9,30% 8,99%

Consumo < 1 año 14,55% 7,67%

Consumo > 1 año 21,22% 9,45%

Tarjetas de crédito 15,12% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

30/12/2024

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 3,40%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 6,15%

Proyección PIB 2024 4,00%

RIN 9.601,2 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

17/12/2024

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica
31/10/2024

Consumo 5,20%

Comercio al por Menor 3,91%

Servicios Personales 3,71%

Vivienda 3,49%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 3,20%

Construcción 2,83%

Comercio al por Mayor 2,45%

Servicios 2,03%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente ■ 1,97%

Cria de animales ■ 1,53%

Industrias manufactureras ■ 1,26%

Agribusiness ■ 1,10%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 1,01%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

o c 4 £ ti £ o
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
27/DICIEMBRE/2024

G. 166.112.752.964
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

INDICADORES
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE
31/10/2024

BANCO ITAÚ PARAGUAY S A 22.047.266 2,04% 30,95%

BANCO ATLAS S.A. 8.451.069 2,63% 31,90%

CIT1BANK N.A. 503.805 0,00% 42,08%

BANCO BASA S A 8.209.196 2,28% 14,27%

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 30.513.044 2,32% 22,70%

BANCO PARA LA COMERCIALIZACIÓN Y 
PRODUCCION S.A - BANCOP SA. 4.623.696 1,89% 14,37%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 15.640.766 6,96% 20,17%

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A. 29.214.550 1,16% 26,98%

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 7.492.481 2,99% 30,86%

BANCO GNB PARAGUAY SA 17.304.960 2,60% 12,45%

VISIÓN BANCO S.A.E.C A 5.003.432 9,02% 1,95%

BANCO RÍO SAE.C A 4.607.921 3,53% 11,24%

BANCO DO BRASIL S.A. 805.489 0,00% 14,16%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 329.377 26,26% -52,30%

INTERFISA BANCO S.A.E.C.A. 2.679.147 1,62% 8,47%

SOLAR BANCO S.A.E 2.068.167 4,43% 14,29%

UENOBANKS.A. 6.864.629 0,78% 21,57%

ZETA BANCO S.A.E.C.A 3.302.057 0,76% 16,93%

FINANCIERA PARAGUAYO - JAPONESA SAEC A 1.528.640 5,96% 14,58%

FINLATINA SA DE FINANZAS 132.522 5,65% -23,40%

TÚ ANANCIERA SA. 1.170.728 9,84% 49,20%

FIC S.A. DE FINANZAS 924.072 2,46% 3,51%

Fuente: Banco Central del Paraguay

HILAGRO S.A. 
MINISTERIO DE HACIENDA 

ENERSUR S.A. 
MERCOESTE S.A.E.C.A 

BANCO ITAU PARAGUAY S.A. 
FONDO DE INVERSION NAVES INDUSTRIALES 

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 
BANCO,GNB PARAGUAY S.A.E.C.A. 

FONDO DE INVERSIÓN BASA CAPITAL FERUSA I 
TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY S.A.E. 

CAMPESTRE S.A.E 
ESEGE S.A. 

FRIGORIFICO CONCEPCION S.A. 
ELECTROBAN S.A.E.C.A. 

, , BANCO RIOS.Af..C.A.
UBRERIA Y PAPELERIA NOVA SOCIEDAD ANONIMA 

IZAGUIRRE BARRAIL INVERSORA S.A.E.C.A. 
ALAMO S.A.E.C.A.

VILUX S.A.
GRUPO VAZQUEZ S.A.E 

ITTI S.A.E.C.A. 
RANCHITA G DE NAVEGACION S.A.E 

RECTORA S.A.E.

Novillo

Toro

Vaca

14.932

13.841

13.536

, TECNOLOGIA DEL SUR S.A.E. (TECSUL S.A.E.)
FONDO DE INVERSIÓN INVESTOR LOTEAMIENTOS Y PROPIEDADES GUARANIES 

FINANCIERA FINEXPAR S.A.E.C.A. 
KATUETESRL 

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 
TAPE PORA S.A.E 

AGENCIA FINANCIERA DE DESARROLLO 
GAS CORONA S.A.E.C.A. 

INVESTIGACIONES AGROPECUARIAS PARAGUAY 
INDEX SOCIEDAD ANONIMA COMERCIALf INDUSTRIAL (S.A.C.I.) 

JET TRADE ELECTRODOMESTICOS SOCIEDAD ANONIMA (JET TRADE S.A.) 
TAPE RUVICHA S.A.E.C.A. 

CECON S.A.E 
CARMENTA SOCIEDAD ANONIMA EMISORA 

NUCLEO S.A. 
FAMILY GLOBAL SAE

99.201.531.197
20.186.175.512
16.166.991.520

10.000.000.000
7.508.598.786
3.523.634.523
2.542.744.716
1.859.741.075
770.000.000
607.852.885
551.423.950
451.461.452
384.375.614
373.606.514
316.712.072

309.280.248
265.582.720
251.594.750
183.651.762

158.482.466
100.123.092

81.300.161
60.948.990
56.443.856
40.025.088
31.022.460
25.480.825
22.172.920

18.471.618
12.346.860
12.310.272
10.199.730
8.286.160
7.019.180
5.167.750

4.950.340
1.034.467
1.007.433

1.000.000

Rendimiento operados en Bolsa el 27/12/2024 Rendimiento operados en Bolsa el 27/12/2024

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A. Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES

1. Mancha pequeña de color 
marrón claro de melanina que 
aparece sobre la piel.

5. Alimentador, vivificador (len
guaje poético).

9. (...Shakur) rapero estadouni
dense, consideradocomoelartista 
con mayorcantidaddediscosven- 
didosde rap a nivel mundial.

14. Sobresueldo q uesueledarseen 
condiciones extraordinarias.

15. Remas hacia atrás.

16. Agrupación de pueblos de la 
antigüedad.

17. Lenguahermanadel sánscrito, 
demenorantigüedad.

18. Hollejo de la uva después de 
pisada y exprimida.

20. Zonza, tonta.

21. Natural de Lyon (Francia).

23. Referente al orden.

25. (...Vicious) Bajista del grupo 
punkinglés"TheSexPistols" (1957- 
1979).

26. Entregue, ceda.

27. Título del soberano de Irán o 
Persia.

30. Distingolasformasyloscolores 
de los objetos.

32. Picar, punzar.

37. Persona que tiene por oficio 
hacer conservas (f.)

40. Discusión o enfrentamiento 
leve.

41. Festejo particular en que se 
cometen diversos excesos. 42. 
Larva de un díptero que excava 
bajo la piel una larga galería oca
sionando graves molestias.

43. Cuerno que empieza a salir a 
algunos animales.

44.Apododelpresidentede Brasil 
Luis Inazioda Silva (2002).

45. Hombrequecultiva algodón o 
negocia con él.

47. Gran admiración.

49. Suyos.

50. Artículo determinado, mascu

1 2 3 ■ ■ 6 7 8 9 10 11 12 13

14 16

17 19 20

21 22 23 24

25 26

27 28 29 30 31 32 33 34 35 36

37 38 39 40

41 42 43

44 45 46

47 48 49 50

51 52 53

54 55 56 57 58 59 60 61

62 63 64 65 66

67 68 69 70

71 72 73

lino, plural

51. Diptongo.

52. Memoria de computadora.

54. Capital de EmiratosÁrabes.

59. Que tiene o produce lana.

62. De color pardo o plomizo.

63. Ponen huevos las aves.

65. Carreras de caballos.

67. Flotan y se desplazan en el 
agua.

69.D¡scometálicosuspendidoque 
se emplea como instrumento de 
percusión.

70. En aquel lugar, a aquel lugar.

71.Técnicaqueconstituyela base 
del test serológico de determina
ción del VIH (sigla, inglés).

72. Primera persona del presente 
indicativo del verbo "asir".

73. Calidad, especie, clase.

Verticales

1. Director de cine italiano (1922- 
1975) autor de los filmes "El deca- 
merón" (1971) y "Teorema" (1968) 
(iniciales).

2. Empresa israelí de transporte 
aéreo de pasajeros.

3. En algunospaísesorientales,tra
bajador o sirviente indígena.

4. Dioses principales de la mitolo
gía nórdica. 5. Entraren un lugaro 
pasara él.

6. Atas.

7. Adverbio de comparación que 
denota idea de aumento.

S.lndividuodeunodelosantiguos 
pueblos de la Italia central.

9. Magnatede ^telecomunicacio
nes,fundadorde la cadena televi

siva CNN (iniciales).

10. (...et orbi) A los cuatro vientos 
(expresión latina).

11. Partícula elemental del grupo 
de los mesones.

12. Cuarteto mixto sueco de 
música pop, autor durante los 
'70 de pegadizas canciones como 
"VoulezVous" y "Fernando".

13. Pronombre interrogativo.

19. Muy difícil, penosa, compli
cada.

22. De nieve o semejante a ella.

24. Entreguen, concedan.

27. (Ettore...) Cineasta italiano 
director del filme "Feos, sucios y 
malos" (1975).

28.Diosegipcioconcabezadehal- 
cón, hijo de Osiris, símbolo del sol 
naciente.

B I A S 0 L M A T A L M A
U R B E H I E L A X I A L
F I A T M A I Z C I S N E
A D J A N I R 0 D A L A N

E 0 L I C A R D A
D A 0 L I A C A T

L L E C 0 D I A Z M A N I
I 0 N E S C 0 Ñ A P I N D A
A L T 0 E N E A 0 S E A S
M A E G R E S M P

Y 0 D R 0 A N E S
A C E T 0 N A T R 0 T A R

P R E S 0 E B R 0 D A L E
A M B 0 S M E A R A P I 0
L A U N A A L M A L A 0 S

29. Individuo de una tribu germá
nica queen los siglos Vy VI se esta
bleció en Inglaterra.

31. Célula reproductiva femenina.

32. Embarcación malaya de poco 
calado, estrecha y muy larga (pl.).

33. Cerdas del caballo.

34. Establecimiento comercial de 
albergue de personas.

35. Planta de la familia de las Ará- 
ceas.

36. Especie de ciervo de los países 
septentrionales (pl.).

38. Antiguo nombre de Tailandia.

39. Símbolo de la unidad de tra
bajo del sistema cegesimal.

43. Asiento cilindrico de esparto.

45. Isla del marCaribeen el grupo 
de Sotavento, capital: Oranjestad.

46.CapitaldelestadodeDurango 
(México).

48.Serpientesudamericanacons- 
trictora que llega a tener 10 m de 
longitud.

53. Elemento químico conductor 
del calory la electricidad, sólido a 
temperatura ambiente.

54. Enfermedad cutánea caracte
rizada poruña inflamacióncrónica 
de lasglándulassebáceascon apa

ricion de pústulas.

55. Dios principal del panteón 

cananeo.

56. Preparé minuciosamente un 

plan.

57. Jornadas,

58. Doctri na y sistema ascético de 

los adeptos al brahmanismo.

59. (Fritz...) Director de cine ale

mán (1890-1976), autor del filme 

"Metrópolis".

60. Juego semejante a la chueca.

61. Aeropuerto internacional de 

París inaugurado en 1971.

64. Formadepronombre personal 

de 2o persona.

66. Vende ahora y toma luego el 

precio de contado.

68. Símbolo químico del sodio.

¡PUBLICA 
TUS AVISOS!

BOCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-1481 CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985)714-7451 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.

LA NACION
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TARIFARIO
Informe de Tasas, Condiciones, Comisiones, Gastos y Penalidades - Vigentes para Enero 2025

Resoluciones del BCP N°9 Acta N° 9 del 07/03/2024, N° 23 del 23/02/2023; N° 2 del 31/08/2015 y sus actualizaciones.
Publicación de Referencia - Todos los conceptos están sujetos a variaciones o condiciones del mercado

Las cuentas sin saldo, sin movimiento por 180 días, podrán ser canceladas automáticamente. Acreditación de Intereses en ahorros a la vista desde Gs. 500.000 o USD 500.00.

TASAS PASIVAS
1. TASAS DE INTERÉS DE AHORROS (ANUAL)

TIPOS DE CAPTACIONES PLAZO EN DÍAS DESDE PYG DESDE USD
GUARANÍES DÓLARES

CAPITALIZACIÓNNOMINAL EFECTIVA NOMINAL EFECTIVA

MÍN. MAX. MÍN. MÁX. MÍN. MÁX. MÍN. MÁX.

Ahorro a la Vista Vista 0 0 0,01% 0,20% 0,01% 0,20% 0,01% 0,20% 0,01% 0,20% TRIMESTRAL

Ahorro Programado De 3 a 60 meses 50.000 10 1,00% 6,50% 1,00% 6,70% 1,00% 3,00% 1,00% 3,04% MENSUAL/TRIMESTRAL/AL VENCIMIENTO

Certificado de Depósito de Ahorro (CDA)
Hasta 180 días 500.000 250 1,00% 5,79% 1,00% 5,95% 1,00% 1,97% 1,00% 1,99% MENSUAL/TRIMESTRAL/AL VENCIMIENTO

Hasta 365 días 500.000 250 5,80% 6,08% 5,96% 6,25% 1,98% 3,33% 2,00% 3,38%

Mayor a 365 días 500.000 250 6,09% 8,00% 6,26% 8,30% 3,34% 5,76% 3,39% 5,91%

Las operaciones activas están sujetas al Impuesto al Valor Agregado del 10% sobre los montos de intereses, salvo las expresamente exoneradas. El interés moratorio será calculado sobre el saldo de la deuda vencida y se cobrará una tasa no superior a la 
tasa pactada originalmente. El interés punitorio será calculado sobre la deuda vencida y se cobrará hasta un 30% de la tasa a percibirse en concepto de interés moratorio. (*) Sujeto al Impuesto al Valor Agregado (IVA) del 5% sobre los intereses, 
comisiones y recargos según Decreto N°3476/2020 de fecha 20/03/2020 del Poder Ejecutivo de la Presidencia de la Republica del Paraguay. (**) De conformidad al artículo 99 de la Ley N° 5476/2015

Los depósitos sujetos a protección, estarán constituidos por el conjunto de imposiciones de dinero, bajo cualquier modalidad y denominación, de las entidades privadas del sistema financiero nacional, hasta el equivalente a 75 (setenta y cinco) salarios mínimos mensuales 
establecidos para actividades no especificadas en la capital y se aplicarán por persona física o jurídica. Cuando el conjunto de imposiciones de dinero pertenece a más de una persona, la garantía se pagará por partes iguales hasta el límite fijado en esta Ley por persona física o 
jurídica. El pago de la garantía no excederá de este límite cuando una misma persona posea más de una imposición de dinero en la entidad financiera, conforme a lo establecido en los inc. c) y e) y g) del Art. 1 de la ley N° 2334 de fecha 12 de diciembre de 2003 "DE GARANTIA 
DE DEPOSITOS Y RESOLUCION DE ENTIDADES DE INTERMEDIACION FINANCIERA SUJETOS A LA LEY GENERAL DE BANCOS, FINANCIERAS Y OTRAS ENTIDADES DE CREDITO"

TASAS ACTIVAS
2. TASAS DE INTERÉS DE PRÉSTAMO (ANUAL

TIPO DE CRÉDITOS PLAZO EN DÍAS DESDE
GUARANÍES DÓLARES

MODALIDADNOMINAL EFECTIVA NOMINAL EFECTIVA

MÍN. MÁX. MÍN. MÁX. MÍN. MÁX. MÍN. MÁX.

1) Préstamos Grandes Empresas y Descuento de 
Documentos

Hasta 90 días 100.000.000 10,00% 25,64% 10,47% 28,88% 8,90% 10,15% 9,27% 10,64%

VENCIDOHasta 180 días 100.000.000 12,00% 25,64% 12,68% 28,88% 9,50% 10,15% 9,92% 10,64%

Hasta 365 días 100.000.000 16,00% 25,64% 17,23% 28,88% 9,90% 10,15% 10,36% 10,64%

Más de 1 año 100.000.000 18,00% 25,64% 19,56% 28,88% 9,90% 10,15% 10,36% 10,64%

2) Préstamos Pymes y Descuento de Documentos

Hasta 90 días 20.000.000 14,00% 25,64% 14,93% 28,88% 8,90% 10,15% 9,27% 10,64%

VENCIDOHasta 180 días 20.000.000 16,00% 25,64% 17,23% 28,88% 9,50% 10,15% 9,92% 10,64%

Hasta 365 días 20.000.000 18,00% 25,64% 19,56% 28,88% 9,90% 10,15% 10,36% 10,64%

Más de 1 año 20.000.000 20,00% 25,64% 21,94% 28,88% 9,90% 10,15% 10,36% 10,64%

3) Consumo

Hasta 90 días 5.000.000 - - - - - - - -

Hasta 180 días 5.000.000 - - - - - - - -

Hasta 365 días 5.000.000 22,00% 25,64% 24,36% 28,88% 9,95% 10,15% 10,42% 10,64%

Más de 1 año 5.000.000 24,00% 25,64% 26,82% 28,88% 9,96% 10,15% 10,43% 10,64%

4) Primera Vivienda A (*) AFD Más de 1 año 30.000.000 7,00% 7,90% 7,23% 8,19% - - - - Tasa Ajustable s/ políticas de la AFD

5) Primera Vivienda B (*) AFD Más de 1 año 30.000.000 8,00% 9,90% 8,30% 10,36% - - - - Tasa Ajustable s/ políticas de la AFD

6) Mi Casa-AFD Más de 1 año 30.000.000 8,90% 10,50% 8,27% 11,02% - - - - Tasa Ajustable s/ políticas de la AFD

7) Mi Casa - ASF Más de 1 año 30.000.000 9,50% 12,00% 9,92% 12,68% - - - - Tasa Ajustable s/ políticas de Créditos

8) PROEDUC Más de 1 año 20.000.000 7,25% 12,00% 7,50% 12,68% - - - - Tasa Ajustable s/ políticas de la AFD

9) Tarjetas de Crédito** 14,85% 14,85% 15,90% 15,90% - - - - VENCIDO

3. TARIFARIO DE COMISIONES Y GASTOS DE SERVICIOS - IVA INCLUIDO

FINANCIERA F I C S. A. E .C. A.
CASA MATRIZ: Avda. España entre O' Higgins y Dr. Morra. - Teléfono: (021) 438-0000 - Asunción, Paraguay - www.fic.com.py

Cajas de Ahorro a la Vista Guaraníes Dólares Periodicidad Tarjetas de Débito Guaraníes Dólares Periodicidad

Depósito Inicial 500.000 500 Por evento Costo de Emisión tarjeta de débito sin costo sin costo Por evento

Promedio mínimo p/ acreditación de Interés 300.000 300 Mensual Costo de Renovación Tarjeta de débito - VISA 44.000 6.60 Por evento

Promedio mínimo a mantener en cuenta 300.000 300 Mensual Costo de Regrabación de Tarjeta de Débito (con PIN)- VISA 55.000 8.80 Por evento

Saldo promedio mensual inferior al mínimo * 22.000 3,30 Mensual Costo de Renovación Tarjeta de débito - INFONET 22.000 4.40 Por evento

Plazo de confirmación de cheques de Plaza Local 3 días hábiles 5 días hábiles Costo de Regrabación de Tarjeta de Débito (con PINJ-INFONET 28.000 5.50 Por evento

Plazo de confirmación de cheques en Otras Plazas (N/A) 20 días hábiles Exceso de extracciones en Cajeros Automáticos propios: 
hasta 6 operaciones sin costo Exceso: 6.600 1.10 Por evento

Depósito/extracción moneda extranjera en efectivo a partir de USD 1* (N/A) 1% Por evento
Operación en Cajeros Automáticos de terceros: 
hasta 3 operaciones sin costo

Exceso: 6.600 1.10 Por eventoGestión de Cobro de Cheques moneda extranjera (N/A) 3,30 Por evento

Emisión de Cheques Administrativos 55.000 11,00 Por evento Operación en Cajeros Automáticos del exterior, 
extracciones/consultas - 5,5/1,1 Por evento

Devolución de cheques rechazados, Orden de No Pago 44.000 7,70 Por evento □bs.: • Entiéndase operaciones en ATM, POS o Similar, como extracción y/o consulta de saldo u otros servicios.
•Operaciones en ATMs propios y de terceros para "Cuentas de pago de remuneraciones, cuenta básica o similar" hasta 10 operaciones sin costoFotocopia, escaneo o similar de documentos por cada documento 22.000 3,30 Por evento „ , . . .................. 1

• No aplica para cuentas de pago de remuneraciones, cuenta básica o similares
••No será aplicable si se tratade depósitos en efectivo efectuados por los clientes con la finalidad de pagar obligaciones contraidas con la entidad.

Certificado de Depósito de Ahorro Guaraníes Dólares

^restamos wenoaiciaaa
Gastos Administrativos por Desembolsos: Para operaciones de hasta (25) salarios mínimos de capital: El monto menor entre los 

siguientes importes: a) cinco (5) Jornales mínimos para actividades diversas no especificadas en la Capital; b) veinticinco porciento (25%) 
del monto neto a desembolsar en el préstamo. Todo exceso a los límites establecidos en el párrafo anterior será computado como parte 

integrante de la tasa de interés del préstamo. Para operaciones de más de (25) salarios mínimo de capital, el % cobrado bajo este 
concepto será computado como parte integrante de la tasa de interés del préstamo.Depósito mínimo 500.000 250

Plazo de Entrega para CDA contra cheque Plaza Local 6 días hábiles 8 días hábiles Gestión de Garantías: (Gastos Notariales, Gastos de . . ,„_„i
Tasaciones, Levantamientos de Garantías, Verificación nrr.focir.nai artnanto

de Fincas, Gastos AFD por utilización de Garantía Mipymes y otros) profesional actúame
Por evento

Plazo de Entrega para CDA contra cheque otras Plazas (N/A) 15 días hábiles
Reimpresión o reenvío de factura electrónica u otros documentos Gs 22.000 Por eventoEl monto será el resultante de aplicar diferencia entre tasa pagada y tasa ajustada por el plazo 

Modificación dp candicionps Cantractlialps/Cancplacion anticinada transcurrido, más el costo de oportunidad del monto constituido en Encaje legal, más gasto
r administrativo de entre 275.000 y 1.100.000 iva incluido, o su equivalente en USD.

Modificación de Condiciones Contractuales Hasta 4,4%Gs y
(no aplica a pagos parciales o créditos consumo) hasta 2,2% en USD. Por evento

Taripta rfp Crpditn. — .J------------—-------
Seguro de Vida Cancelación de deudas h3s!t°-20*.solbr'el[Mldo,del

.... .... crédito iva incluido. Excepto
•Para préstamos superiores al importe de cobertura podrán aplicarse cargos adicionales de acuerdo al seguro. condiciones especialesConcepto VISA CLASICA VISA ORO VISA PLATINUM BANCARD CHECK PERIODICIDAD Por evento

Costo de Emisión Principal sin costo sin costo sin costo sin costo Otros Servicios Financieros Guaraníes Dólares
Periodicidad 1

Costo de Emisión Adicional sin costo sin costo sin costo sin costo Certificaciones de Documentos, Carta Referencia 110.000 15 Por evento
Cuota Anual / Renovación Principal 165.000 220.000 660.000 99.000 Anual Otras Notas o Certificaciones, Circularizacion de Saldos 110.000 15 Por evento

Cuota Anual / Renovación Adicional 88.000 110.000 sin costo 77.000 Anual Atesoramiento y traslado de valores/custodia s/ contrato s/ contrato Por evento

Regrabación de tarjetas de Crédito-Principal (Plástico) 165.000 220.000 77.000 77.000 Por evento Verificación de filmación en ATMs 165.000 25 Por evento

Regrabación de tarjetas de Crédito-Adicional (Plástico) 88.000 110.000 77.000 77.000 Por evento
Reporte de extracto de cuenta y cupón de compra. Reporte 
de saldo, provisión de comprobante (por cada informe) 11.000 2,50 Por evento

Emisión urgente de tarjetas de crédito 220.000 220.000 220.000 220.000 Por evento Servicio de Courrier a pedido del cliente 33.000 6.00 Por evento
Reimpresión de PIN de tarjetas de crédito sin costo sin costo sin costo sin costo

Gestión de Recupero de Créditos en mora r En ME: Entre USD. 0,80 y 31,79 Por evento
Pago mínimo de saldo financiado 5,00% 5,00% 5,00% 5,00% Mensual

Adelanto de dinero en efectivo (ATMs/APP u otros) 7,00% 7,00% 7,00% 7,00% Por evento Cancelación de cuentas según resolución de BCP 77.000 13 Por evento

Adelanto de dinero en efectivo (en ventanilla) 7,00% 7,00% 7,00% 7,00% Por evento Devolución de cheques por pagos de préstamos 44.000 7,70 Por evento

Adelanto de dinero en efectivo Comisión mínima de 11.000 Gs (IVA Incluido) Por evento Reposición de billete deteriorado en moneda extranjera N/A s/cotizacion 
mercado Por evento

Mantenimiento 16.500 16.500 sin costo 16.500 Mensual Transferencias SIPAP entre cuentas por ventanilla/operaciones 145.000 27,50 Por evento

Transferencias SIPAP entre cuentas vía móvil o web sin costo sin costo sin costo
Compras en el exterior 1,10% 1,10% 0,00% N/A Por evento

Otros servicios SIPAP s/ Resol.18 del 13/09/2023 s/ anexo resol. s/anexo resol. s/anexo resol.
Ingreso a Salones VIP aeropuertos internacionales N/A N/A sin costo N/A

Los intereses, las comisiones, recargos, gastos y seguros incluyen el 10% del Impuesto al Valor Agregado (IVA).
Consulta en Cajeros Automáticos (propios o Terceros, operacionaies) 5.500 5.500 5.500 5.500 Por evento Gestión de cobro de cheques Dólares Euro Periodicidad [
Exceso de linea de crédito 2,00% 2,00% 2,00% 2,00% Por evento Cheque Usdn/ plaza p/ deposito cta.USD n/ plaza p/ deposito cta Euro 5,5 5,5 Por cada cheque
Seguro de Vida para cancelación de deuda, hasta: 0,30% 0,30% 0,30% 0,30% Por evento Cheque Usd plaza USA deposito en cta USD 27,5 0 Por cada cheque
Regrabación de tarjeta prepaga N/A N/A N/A 66.000 Por evento Cheque dolares/euros rechazados sobre plaza USD / extranjera 38,5 66 Por cada cheque

http://www.fic.com.py


PAÍS LA NACION
MARTES 31 
DICIEMBRE DE 2024

[^PARAGUAY EN LA HISTORIA] un capítulo del desarrollo urbano y social de asunción

El tranvía realizó su último recorrido
por las calles asunceñas hace 28 años
Este medio de transporte fue el más utilizado por 
los habitantes de la capital y alrededores hasta la 
década de los 80 del siglo pasado.

Karina Ríos
karina.rios@nacionmedia.com

E
l 31 de diciembre 
de 1996, la ciudad 
de Asunción y sus 
habitantes vieron partir 

en su último viaje al tran
vía. Estas máquinas llena
ron de historia y buenos 
momentos a los ciudada
nos que a diario las utili
zaron. Por muchos años 
fueron el atractivo princi
pal de la ciudad, donde no se 
distinguían clases sociales, 
representando un capítulo 
significativo para la capital.

La primera línea de tranvía 
eléctrico comenzó a circu
lar en Asunción el 7 de julio 
de 1913, cuando Juan Caro- 
sio, entonces representante 
de las compañías alemanas 
(AEG y Siemens), junto con 
autoridades nacionales, fir
maron un contrato para elec
trificar el tranvía de Asun
ción.

Sin embargo, mucho antes de 
que el tranvía fuera eléctrico 
o electrificado, existía una 
línea de trenes de tracción 
animal, movidos por caballos 
o muías, que comenzó a circu
lar en 1861. Según el investi
gador Alien Morrison, el pri
mer tranvía que circuló en 
Asunción fue construido por 
James Horrocks, un director 
inglés de la Paraguay Central 
Railway.

Tras ser eléctrico, este

NÚCLEO S.A. INFORMA:
La modificación en el abono mensual correspondiente a un incremento 
de Gs. 5.000 en los planes hasta 100.000 Gs. del segmento pospago individuos, 
a partir del 01 de enero de 2025.

* Aplica a todos los planes, incluyendo los que cuentan con promociones vigentes
* La modificación aplica a toda la base de clientes existentes
* El monto incluye IVA
Para mayor información llamar al *111 o al 0971 100 000

Así lucía una de las unidades del tranvía

medio de transporte fue el 
más utilizado perlas perso
nas, porque permitía reco
rrer la ciudad capitalina y 
varias otras de sus alrede
dores. Lamentablemente, 
en la década de 1990 su uso 
empezó a decaer tras la lle
gada de los autobuses, que 
eran más veloces. Así, el 
último viaje del tranvía fue 
el 31 de diciembre de 1996; 
volvió a circular esporádi
camente hasta 1997.

CAPÍTULO 
SIGNIFICATIVO 
PARA ASUNCIÓN

Para el historiador e investi
gador Angel Piccinini, la his
toria del tranvía en Asunción 
representa uno de los capí
tulos más significativos en 
el desarrollo urbano y social 
de Paraguay. “Este aconte
cimiento fue especialmente 
relevante considerando el 
contexto histórico: la ciudad 
estaba emergiendo de una 

devastadora guerra y bus
caba caminos hacia la moder
nización”, detalló en entre
vista con La Nación/Nación 
Media.

Apuntó que fue notable que 
en la ciudad capital imple- 
mentaran este sistema de 
transporte solo cuatro años 
después que Buenos Aires; 
eso demostró una notable 
visión de progreso para la 
época. “Los primeros tran
vías fueron de tracción ani
mal, tirados por caballos y 
muías, y aprovecharon las 
vías existentes que conec
taban el puerto con la esta
ción central del ferrocarril”, 
señaló.

El historiador afirmó que 
estos primeros vehículos, 
conocidos como “tramways”, 
tenían una capacidad limi
tada de aproximadamente 
20 pasajeros, con un diseño 
abierto y ventilado, caracte
rizado por largos bancos que

La primera línea de tranvía eléctrico comenzó a circular en Asunción el 7 de julio de 1913
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ocupaban todo el ancho del 
vehículo. Se desplazaban a 
una velocidad máxima de 10 
kilómetros por hora, lo que en 
aquella época podía parecer 
exasperante para algunos.

“La operación del tranvía 
involucraba a varios perso
najes característicos que se 
volvieron parte esencial del 
paisaje urbano. El cochero, 
quien más tarde sería lla
mado motorman en la era 
eléctrica, era el encargado 
de conducir el vehículo. 
El mayoral actuaba como 
guarda y cobrador de bole
tos, mientras que el cornetero 
tenía la importante tarea de 
anunciar el paso del tranvía”, 
refirió.

Otro personaje destacado era 
el cuarteador, quien asistía en 
los tramos difíciles, especial
mente en las cuestas, donde 
a veces incluso los propios 
pasajeros debían ayudar a 
impulsar el vehículo. “Como 
toda innovación, el tranvía 
enfrentó inicialmente algu
nas resistencias. Algunos 
ciudadanos temían que las 

vibraciones pudieran dañar 
las estructuras de las casas 
cercanas a las vías, mientras 
que otros se preocupaban 
por posibles accidentes en las 
esquinas”, manifestó en LN.

Piccinini resaltó que rápida
mente se convirtió en un ele
mento democratizador del 
transporte urbano, ya que en 
sus vagones coincidían perso
nas de todas las clases socia
les: ministros viajaban junto 
a obreros, catedráticos com
partían espacio con mucamas 
y sirvientas.

“El servicio se caracterizaba 
por su personalización: no 
existían paradas preestable
cidas, y los pasajeros podían 
descender incluso frente a sus 
propios domicilios. El perso
nal mostraba especial aten
ción a los ancianos, llegando 
incluso a acompañarlos algu
nos pasos tras su descenso. 
La vida alrededor del tranvía 
reflejaba un ritmo más pau
sado y familiar”, puntualizó.

ANÉCDOTAS EN LAS VÍAS

Muchas personas aún recuer
dan los viajes que dieron las 
unidades de los tranvías y lo 
maravilloso que era recorrer 
las vías de la ciudad en uno 
de estos artilugios. “Creo que 
el pasaje costaba entre 5 y 15 
guaraní allá por 1978”, “soy 
mamá de 2 adolescentes y no 
sabes como siento que mis 
hijos no pudieran vivir todo 
esta linda época que yo viví 
en el tranvía”, fueron las pala
bras de los internautas.

En la cuenta de Facebook 
“Asunción de Antaño” cada 
año comparten fotos y recuer
dan los viajes que dio el tran
vía por la ciudad capital. En 
cada imagen se leen cientos de 
comentarios de los que tuvie
ron la posibilidad de usar esta 
movilidad y cuentan sus anéc
dotas e imaginan cómo sería 
en la actualidad si se siguiera 
contando con este medio.

“Unafoto inmortalizó a nues
tro querido tranvía. Si te pones 
a pensar ni siquiera contami
naba el ambiente”, “¡Qué lin
dos recuerdos! Me encanta
ría que volvieran, pero creo 
que van a quedar solo en los 
recuerdos”, “me acuerdo del 
ruido que hacía al conectarse 
de un cable al otro, se escu
chaba una chispa”, “recuerdo 
los paseos en tranvía con mi 
mamá, quisiera cerrar mis ojos 
y luego abrir y encontrarme en 
ese instante”, expresaron.

MÁXIMO ESPLENDOR
EN LOS 30

Según el trabajo presen
tado por el investigador 
Alien Morrison, los planos 
para electrificar el tranvía 
comenzaron a ser diseña
dos hacia 1900 por medio de 
franquicias entre Paraguay, 
Argentina, Inglaterra, Ale
mania, Italia y Estados Uni
dos. Resaltó que el Paraguay 
Central Railway adquirió los 
derechos de luz y energía de 
la ciudad, formó la Asunción 
Light & Power Co. y ordenó 20 
tranvías de la United Electric 
de Inglaterra en 1909.

mailto:karina.rios@nacionmedia.com
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EN VILLARRICA CAACUPÉ

Inician preparativos del festejo 
de los cien años de Chiquitunga
El acto central se prevé para el 12 de 
enero y será un gran homenaje para 
rememorar su vida terrenal, consagrada 
al amor al prójimo.

E
lgobernador de Guaira, 
César “Cesarito” Sosa, 
exteriorizó su entu
siasmo por la organización de 

la fiesta conmemorativa a los 
cien años del nacimiento de 
María Felicia Guggiari Eche
verría, conocida como Chiqui
tunga, la primera paraguaya 
en subir a los altares, la beata 
guaireña. El acto central se 
prevé para el 12 de enero y en 
los preparativos está involu
crado inclusive el Despacho de 
la Primera Dama.

“Visitamos con María Ale
jandra Bellenzier Narváez a 
la Primera Dama de la Nación, 
Leticia Ocampos, junto a la 
comisión organizadora para 
planificar las actividades en 
conmemoración del centena
rio del nacimiento de nuestra 
querida beata Chiquitunga”, 
escribió el jefe departamental 
en un posteo en redes socia
les acompañado de fotografías 
del encuentro con la primera 
dama y su equipo de trabajo.

Se prepara un gran homenaje 
para rememorar lo que fue

TRADICIONAL ENCUENTRO EN CAAGUAZÚ

La pequeña localidad de Nueva Londres se transformó en el epicen
tro de una de las festividades

Fiesta del Tuju: 70 mil personas formaron parte

(j/iiqiutumja
María Felicia Chiquitunga Guggiari Echeverría.

Nació en Villarrica el 12 de enero de 1925.
Murió el 28 de marzo de 1959, domingo de Pascua.

Carmelita descalza, primera Beata Paraguaya

_______________________ LANAC

Desde niña destacó por su inusi
tada piedad e inclinación hacia 
las obras de caridad

su vida terrenal, consagrada 
siempre al amor del prójimo. 
“Estamos llenos de entu
siasmo por este homenaje, 
que nos permitirá unirnos 
como guaireños para recor
dar su legado. Desde nues
tro gobierno departamental, 
aportaremos todo nuestro 
esfuerzo para que este evento 
sea inolvidable”, aseguró el 
gobernador Sosa.

El 12 de enero de 1925 nacía

La Gobernación del Guaira junto con el Despacho de la Primera Dama organizan las actividades conme
morativas al centenario de Chiquitunga

en la ciudad de Villarrica del 
Espíritu Santo, departamento 
de Guairá, María Felicia Gug
giari Echeverría o Chiqui
tunga, quien con su nombra
miento como primera beata 
paraguaya recibió el nom
bre de María Felicia de Jesús 
Sacramentado, hoy conside
rada el jazmín del Convento 
de las Hermanas Carmelitas 
descalzas de Paraguay.

Chiquitunga cumpliría 100 
años el próximo domingo 12 de 
enero, pero su vidase apagó un 
28 de marzo de 1959, a la edad 
de 34 años, por un problema

La fiesta reafirma la importancia de la 
tradición como vínculo social y cultural.

Más de 70 mil personas se reu
nieron el domingo en Nueva 
Londres, Caaguazú, para dis
frutar de la tradicional Fiesta 
del Tuju. La festividad que 
combina música, danza y 
diversión en el barro se con
solidó como uno de los eventos 
más emblemáticos del depar
tamento, atrayendo tanto a 
locales como a turistas.

Lapequeñalocalidad de Nueva 
Londres, en el departamento 

de salud. Ella era la mayor de 
entre siete hermanos, y per
tenecía aúna familia tradicio
nal, de buena posición y educa
ción de la ciudad de Villarrica.

Desde niñadestacó por su inusi
tada piedad e inclinación hacia 
las obras de caridad, mostró una 
inusual entrega alos más pobres 
y los desvalidos desde su ciudad 
natal, donde pudo conocer de 
cerca las enormes carencias y 
laprofundaangustiaquegenera 
la pobreza. Luego de tomar los 
hábitos, y a en una etapa adulta, 
Chiquitungadecidiótrabajarde 
lleno como carmelita descalza 

de Caaguazú, se transformó 
este domingo en el epicentro 
de una de las festividades más 
singulares y esperadas de la 
región: la Fiesta del Tuju, que 
rinde homenaje al niño Jesús, 
santo patrón del distrito.

Más de 70 mil personas, entre 
habitantes del distrito y turis
tas de diversas partes del país, 
se congregaron para partici
par en esta tradición llena de 
música, danza y, sobre todo, 

por los menos favorecidos y 
de esta manera se desempeñó 
activamente dentro del movi
miento Acción Católica hasta 
los 30 años.

Pero no solo su trabajo con el 
semejante, con el despojado, 
con el que sufre fue lo que más 
destacó enlaimpoluta vidade 
esta mujer bendecida, sino su 
permanente alegría, su amor 
y su inconmensurable fe. Era 
muy alegre y brillaba por su 
sencillez, virtudes que hoy día 
están casi extinguidas en un 
mundo dominado por las vani
dades y las afectaciones.

barro, según un medio perio
dístico.

La Fiesta del Tuju no solo es 
un evento que pone a prueba 
la creatividad y el espíritu 
festivo de sus participantes, 
sino que también es un reflejo 
de la identidad cultural de la 
comunidad. La fiesta que 
combina el fervor religioso 
con una gran dosis de diver
sión, reafirma la importancia 
de la tradición como vínculo 
social y cultural, al reunir a 
toda la comunidad en una 
celebración que, año tras año, 
sigue ganando adeptos.

Obispo pide 
reflexionar 
sobre el valor 
de la familia 
El celebrante pidió 
dejar de lado el 
individualismo para 
no quebrantar la 
unidad familiar.

Monseñor Ricardo Valenzuela 
reflexionó sobre el valor de la 
unidad familiar durante la misa 
en Caacupé

El obispo de Caacupé, Ricardo 
Valenzuela, exhortó al diálogo 
en la familia para mantener la 
unidad, en coincidencia con la 
apertura oficial del Año Jubi
lar 2025 “Peregrinos de la 
Esperanza” y con la Fiesta de 
la Sagrada Familia de Naza- 
ret que se celebró dentro de la 
Octava de Navidad.

“Este símbolo de golpear la 
puerta y entrar en su interior 
se quitó de la Sagrada Escri
tura, del evangelio de San 
Juan cuando Jesús dijo yo soy 
la puerta, el que entre por mí se 
salvará”, reflexionó al mismo 
tiempo de instar a los feligre
ses a acudir alos templos para 
ganar esa indulgencia plenaria.

El prelado aprovechó la homi
lía parahablardelaimportan- 
cia de la familia y la necesidad 
de mantener la cohesión den
tro de ella, ya sea como matri
monio, entre los hijos y herma
nos. “Qué pasa con nuestras 
familias, cómo no llegamos a 
comprender este regalo que el 
Señor nos hizo. Nos regaló una 
familia”, afirmó.

Dijo que dentro de unafamilia 
generalmente cada quien trae 
sus propias riñas, sus proble
mas, sus litigios. Así también 
expresó que muchos pasaron 
la Navidad con tristeza ya sea 
por problemas económicos o 
por la ausencia de algunos en 
la mesa.
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SEGUNDA PROMOCIÓN EN DIVERSAS ESPECIALIDADES DE INGENIERÍA

Politécnica Taiwán-Paraguay 
tiene 50 nuevos egresados

La ceremonia se realizó en el BCP, con la presencia el ministro de Educación, Luis Ramírez; el embajador de Taiwán en Paraguay, José Chih- 
Cheng Han, y el rector de la universidad, Jorge Duarte

ESPECIALIZACIONES

Aneaes acreditó a 5
programas del IPS

Algunos egresados lograron obtener más de 
un diploma al participar simultáneamente 
en dos o más programas académicos.

E
n el BCP se realizó 
la ceremonia de gra
duación de la segunda 
generación de egresados de la 

Universidad Politécnica Tai- 
wán-Paraguay, con 50 nue
vos profesionales, en diversas 
especialidades de ingeniería.

Estudiantes de ingeniería 
en diferentes especialida

des recibieron sus títulos 
en el acto de graduación de 
la Politécnica Taiwán-Para- 
guay, en una ceremonia cele
brada en español, inglés y bre
vemente en chino mandarín. 
El evento se destacó por su 
carácter multilingüe, con 
discursos en español, inglés 
y breves intervenciones en 
chino mandarín, resaltando 

la dimensión internacional de 
la institución. Algunos egre
sados lograron obtener más 
de un diploma al participar 
simultáneamente en dos o 
más programas académicos, 
demostrando un alto nivel de 
compromiso y excelencia.

El acto contó con la presen
cia de destacadas autori
dades, como el ministro de 
Educación, Luis Ramírez; 
el embajador de Taiwán en 
Paraguay, José Chih-Cheng 
Han, y el rector de la univer
sidad, Jorge Duarte. Durante 

la ceremonia, el mejor egre
sado tuvo el honor de dirigirse 
al público con un discurso en 
inglés y español, resaltando la 
importancia de esta etapa en 
la vida profesional de los estu
diantes. La ceremonia fina
lizó con la presentación del 
conjunto musical Los Pibes 
del Chamamé, según infor
maron desde la institución. 
Esta segunda promoción 
refuerza los lazos académi
cos y culturales entre Para
guay y Taiwán, destacando 
la apuesta por la formación 
de alto nivel en el país.

Se acreditaron 
especializaciones 
de Ginecología, 
Medicina Interna, 
Metrología Pediátrica, 
Cirugía General, 
y Ortopedia y 
Traumatología.

La Agencia Nacional de Eva
luación y Acreditación de la 
Educación Superior (Aneaes) 
otorgó la acreditación de pro
gramas de especialización del 
Hospital Central y el Hospital 
de Especialidades Quirúrgicas 
- Ingavi del Instituto de Previ
sión Social (IPS) para Gineco
logía y Obstetricia; Medicina 
Interna; NefrologíaPediátrica, 
Cirugía General, y Ortopedia y 
Traumatología.

“El proceso comenzó hace 
dos años y esta acreditación 
nos posiciona en un alto nivel 
en lo que se refiere a la calidad 
de enseñanzade nuestros pro

Fueron aprobados programas de enseñanza del Hospital Central 
como el Hospital de Ingavi

fesionales médicos”, expresó 
la doctora Liz Karina Gonzá
lez, jefa del Departamento de 
Gineco-Obstetricia y Medi
cina Perinatal. Los programas 
de la Facuitad de Ciencias de la 
Salud de la Universidad Cató
lica de Asunción (UCA), cuya 
unidadformadora es el Hospi
tal Central del IPS, recibieron 
la aprobación con vigencia de 
4 años. “El Hospital Central 
ha formado y sigue formando 
laboralmente a médicos 
especialistas quienes cuen
tan con los mejores estánda
res nacionales e internacio
nales”, comentó la médica en 
un comunicado de prensa de 
la previsional. “Como jefa de 
departamento me siento bas
tante satisfecha junto con los 
jefes de servicios, ya que es la 
primera vez que recibimos 
esta certificación por parte de 
la Aneaes, una casa de educa
ción superior”.

“Me parece importante resal
tar que personalmente realicé 
mis años de residencia en este 
establecimiento de salud.

HIPERSENSIBILIDAD AUDITIVA

¿Qué efectos genera la pirotecnia en niños con TEA?

Desde el IPS ofrecen algunos consejos para tratar de mitigar el 
impacto de los explosivos durante el festejo del Año Nuevo

Las entidades de salud recomiendan evitar 
el uso de pirotecnia y en caso de hacerlo se 
recomienda el uso de los auriculares comunes.

“El ruido de la pirotecnia les 
molesta muchísimo por la 
hipersensibilidad auditiva, 
por ello algunos utilizan audí
fonos especiales”, explicó la 
licenciada Tania Castagnino, 
psicopedagoga del Centro de 
Medicina Física y Rehabilita
ción, sobre cómo aféctala piro
tecnia en niños con Trastorno 

del Espectro Autista (TEA).

“Se recomienda el uso de los 
auriculares comunes, de no 
contar con los auriculares espe
ciales, en el momento de mayor 
exposiciónala  pirotecnia, escu
char música suave. También 
dar al niño algún regulador que 
la familia sepa que lo ayuda en 

caso de ataques de ansiedad 
como un juguete u objeto de 
apego”, recomendó la espe
cialista ante el festejo por Año 
Nuevo. “Cada familia conoce 
cómo acompañar al niño, por 
lo tanto, se sugiere conversar 
con ellos, planificar la celebra
ción de las fiestas con anticipa
ción sin olvidar que cada niño o 
niñaes únicoy diferente”, pun
tualizó Castagnino, que integra 
el equipo del Centro de Espe
cialidades de Salud Integral 
(CESI) del Instituto de Previ
sión Social (IPS). “Un aspecto 

fundamental es que antes de la 
medianoche dialoguemos con 
ellos acerca de los estruendos de 
la pirotecnia, darles un abrazo o 
una palmada enla espalda. Enlo 
posible no gritar o causar albo
roto a su alrededor, ya que eso 
genera un ambiente de angus
tia para muchos niños con esta 
condición”, comentó.

Es decir, “usemos la creatividad 
y fomentemos la empatia para 
que estas fiestas navideñas sean 
un acontecimiento significativo 
para todos”.
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Que el 2025 nos 
encuentre de nuevo 
juntos y listos para 
todo lo bueno que 
está porvenir.

¡Feliz Año Nuevo!
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MÁS DE 2.400 PERSONAS FUERON DETENIDAS TRAS LAS ELECCIONES ARGENTINA

Se agrava situación de los 
presos políticos en Venezuela
Activistas 
de derechos 
humanos 
presentaron un 
informe sobre 
el deplorable 
estado de los 
detenidos.

Caracas, Venezuela-AFP.

C
eldas inhumanas, 
alimentos en mal 
estado, negación de 
contactos con abogados y 

familiares, torturas: activis
tas de derechos humanos pre
sentaron un informe sobre 
las condiciones de los “pre
sos políticos” en Venezuela, 
“agravadas” tras la cuestio
nada reelección del presi
dente Nicolás Maduro.

Más de 2.400 personas fue
ron detenidas en medio de las 
protestas que estallaron tras 
los comicios del 28 de julio, en 
los que la oposición denunció 
un fraude y reclamó la vic
toria.

DARÁ USD 2.500 MILLONES

Anuncian otra ayuda a Ucrania
Trump, criticó repetidamente la asistencia 
estadounidense a Kiev.

Washington, Estados Unidos. AFP

Estados Unidos anunció un 
paquete de ayuda militar de 
2.500 millones dólares para 
Ucrania, mientras se apre
sura a proporcionar más asis
tencia a Kiev antes de que el 
presidente electo, Donald 
Trump, asuma el cargo en 
enero.

La victoria electoral de 
Trump en noviembre ha 
puesto en duda el futuro de 
la ayuda estadounidense a 
Ucrania. La nueva ayuda 
incluye un “paquete de reduc
ción” militar de 1.250 millo
nes de dólares, que permite

Varias manifestaciones se realizaron por las calles de Caracas pidiendo la libertad de los presos, pero 
pocos fueron liberados

Murió el periodista
Jorge Lanata
Lanata obtuvo su primer reconocimiento 
masivo en el periodismo de su país luego 
de fundar en 1987 el diario Página 12

El periodista Jorge Lanata falleció a los 64 años, luego de una larga 
enfermedad
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El reporte del Comité de 
Familiares y Amigos por 
la Libertad de los Presos 
Políticos (Clippve) fue titu
lado “Prisión injustas, cel
das inhumanas” y “examina 
las condiciones carcelarias 
de los presos políticos en 
Venezuela, agravadas tras 
el contexto poselectoral de 
2024”.

“En solo 16 días se registraron 
un promedio de 150 detencio
nes diarias, superando con

al Pentágono tomar armas de 
las existencias estadouniden
ses y enviarlas rápidamente al 
campo de batalla.

Otros 1.220 millones irán 
a través de la Iniciativa de 
Asistencia de Seguridad de 
Ucrania, mediante la cual se 
adquiere material a la indus
tria del sector.

“Estoy orgulloso de anunciar 
casi 2.500 millones de dóla
res en asistencia de seguri
dad para Ucrania, cuando el 
pueblo ucraniano continúa 
defendiendo su independen
cia y libertad de la agresión 
rusa”, dijo el presidente Biden 

siderablemente la represión 
estatal de los tiempos de 
movilización de los años 2014, 
2017 y 2019, e incluso las jor
nadas de protesta realizadas 
recientemente en Nicaragua”, 
según el texto publicado en el 
sitio de la reconocida ONG de 
derechos humanos Provea.

El documento subrayó la 
muerte en custodia de tres 
personas arrestadas durante 
las manifestaciones poselec
torales, “un recordatorio 

Ucrania viene pidiendo ayuda militar para poder repeler al ejército ruso

en un comunicado.

Las reducciones de las exis
tencias del Departamento 
de Defensa incluirán dro- 
nes, municiones para siste
mas de cohetes de artillería 

trágico” de las “condiciones 
extremas” y “violaciones 
de derechos humanos que 
enfrentan los presos polí
ticos”.

La Fiscalía que asegura 
respetó siempre “el debido 
proceso”, inició a media
dos de noviembre un pro
ceso de revisión de casos 
que llevó a la excarcelación 
de más de 900 detenidos, 
incluidos todos los meno
res de edad.

de alta movilidad (HIMARS), 
misiles guiados ópticamente, 
sistemas de armas antitan
que, municiones aire-tierra 
y piezas de repuesto, según 
un comunicado separado del 
Departamento de Estado.

Buenos Aires, Argentina. AFP

El periodista argentino Jorge 
Lanata, uno de los de mayor 
renombre en su país, falleció 
ayer en Buenos Aires a sus 64 
años, informó Radio Mitre, 
medio para el cual trabajaba. 
“Murió nuestro querido com
pañero Jorge Lanata”, con
firmó la cuenta oficial en X de 
la emisora, en la que el tam
bién escritor y conductor 
desarrollaba su programa 
diario matinal “Lanata sin 
filtro” hasta mediados de año.

El periodista padeció nume
rosas afecciones de salud en 
los últimos años, entre ellos 
un trasplante de riñón en 
2015 y problemas coronarios 
y respiratorios.

Nacido el 12 de setiembre de 
1960 en Mar del Plata, Lanata 
marcó el periodismo argen
tino por sus investigacio
nes sobre corrupción en los 
gobiernos de los últimos 37 
años.

“Su legado trasciende su obra, 
sus investigaciones y su pre
sencia en los medios. Lanata 
encarnó el espíritu crítico 
del periodismo, siempre en 
busca de respuestas pero sin 
miedo a las preguntas difíci
les”, expresó en redes sociales 
el Foro de Periodismo Argen
tino (Fopea).

“Esa inquietud insaciable y 
su capacidad para incomodar 
al poder y movilizar audien
cias serán recordadas como 
una inspiración para quie

nes creemos en el periodismo 
libre y comprometido”, aña
dió la organización.

Lanata obtuvo su primer 
reconocimiento masivo en el 
periodismo de su país luego 
de fundar en 1987 el diario 
Página 12, que dirigió hasta 
1994.

Un medio de inclinación pro
gresista, disruptivo para la 
época y que ganó alta popu
laridad motorizado por sus 
investigaciones sobre casos 
de corrupción del poder 
político, principalmente del 
gobierno del expresidente 
Carlos Menem (1989-1999).

También se convirtió en 
figura durante los manda
tos del matrimonio de Nés
tor (2003-2007) y Cris
tina Kirchner (2007-2015), 
cuando hacía indagaciones 
sobre corrupción desde el 
programa Periodismo Para 
Todos (PPT), emitido por el 
Canal 13.

Entrevistó a personalida
des de renombre como el 
futbolista Diego Maradona, 
el músico Charly García y el 
expresidente argentino Mau
ricio Macri (2015-2019).

Su último trabajo como 
comunicador fue la con
ducción del matutino radial 
“Lanata sin filtro”, en la popu
lar Radio Mitre, aunque tam
bién fue escritor, presentador 
de televisión, documentalista 
y fundador de varios diarios y 
revistas.
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PREMIER LEAGUE DE INGLATERRA

Con Enciso de titular, 
el Brighton empató
El delantero 
al birrojo hizo 
lucir al argentino 
Dibu Martínez, 
quien desvió 
la pelota con 
la yema de los 
dedos.

E
l paraguayo Julio 
Enciso volvió a ser 
titular en el Brigh
ton & Hove Albion, que en su 

último partido de 2024visitó 
al Aston Villa y sumó otro 
empate más, en un tramo 
del campeonato en el que no 
puede ganar.

La Joya estuvo participativo 
en un juego muy exigente, 
mas en el primer tiempo tuvo 
una oportunidad clarísima 
con un remate desde fuera 
del área, que exigió al Dibu 
Martínez y mandó la pelota 
al córner.

Antes, el Brighton abrió el 
partido con el gol de Simón 
Adingra a los 12 minutos, 
Ollie Watkins empató para 
el Villa de penal en los minu
tos finales del primer tiempo 
y en el arranque del segundo 
lo dio vuelta con Morgan 
Rogers. Pero a los 81’, Tariq

En un partido muy exigente ante el local Aston Villa, Julio Enciso no 
pudo mostrar todo su fútbol, pero estuvo cerca de gritar su primer 
gol de la temporada

Lamptey marcó el 2-2 defi
nitivo.

Julio Enciso estuvo en can
cha hasta el minuto 58 y en 
su lugar ingresó Georginio 
Rutter.

Es el tercer empate conse
cutivo del Brighton y el sép
timo partido al hilo sin poder 
ganar, sumando en total 5 
empates y 2 derrotas en este 
lapso de tiempo. Su primer 
partido de 2025 será el 4 de

DOS PILOTOS REPRESENTARÁN A PARAGUAY

PREMIER LEAGUE

19.aJORNADA

Leicester 0-2Manchester City 
Crystal Palace2-1Southampton
Tottenham 2-1 Wolverhampton

Everton 0-2 Nottingham
Fulham2-2 AFC Bournemouth

West Ham 0-5 Liverpool
Aston Villa 2-2 Brighton

Ipswich Town 2-0 Chelsea
M. United 0-2 Newcastle

MAÑANA

14:30 Brentford vs. Arsenal
PRINCIPALES POSICIONES
1. Liverpool 45
2. Nottingham 37
3. Arsenal 36
4. Chelsea 35
5. Newcastle 32
6. Manchester City 31

enero ante el Arsenal.

Mientras que el Newcastle, 
que tuvo al paraguayo Miguel 
Almirón en el banco, derrotó 
2-0 a Manchester United 
en la 19.a jornada del cam
peonato inglés de fútbol. El 
elenco de Miggy ingresó con 
su triunfo al top 5 de las posi
ciones.

Mientras que el albirrojo 
Ramón Sosa arrancó de titu
lar el viernes en la victoria de 
Nottingham Forest por 2-1 
ante el Wolverhampton y se 
coloca como escolta del líder 
Liverpool.

Fau vuelve al Mundial de Rally
Disputará un programa de 7 fechas en 
la categoría WRC2, junto al campeón 
mundial, Diego Domínguez Bejarano.

La buena noticia sigue para 
el automovilismo paraguayo. 
Ayer, el mundialista y cam
peón sudamericano Fabrizio 
Zaldívar confirmó su presen
cia en el Campeonato Mun
dial. “Con enorme orgullo y 
emoción quiero compartirles 
que este 2025 volveré a com
petir en el Campeonato Mun
dial de Rally representando a

Paraguay una vez más”, escri
bió Zaldívar, quien de esta 
manera se suma al otro para
guayo, Diego Domínguez Beja
rano, quien se consagró cam
peón mundial en WRC3 y el 
próximo año correrá en WRC2.

“Me integraré al equipo Toks- 
port, para disputar un pro
grama de 7 fechas en la cate

goría WRC2, al mando de un 
Skoda Fabia RS. Regresar a 
este equipo, con el que ya tuve 
la oportunidad de competir 
en 2021, es un gran honor”, 
detalló el piloto Fau Zaldívar, 
de 24 años, quien fue nomi
nado embajador de la Marca 
País en el exterior.

“Representar a mi país en el 
rally mundial es una respon
sabilidad y un privilegio que 
asumo con toda la pasión y 
compromiso que me impulsa 
a dar lo mejor en cada tramo”, 
destacó al tiempo de infor-

Fabrizio Zaldívar, piloto paraguayo

mar que la travesía comen
zará en Europa. “Comenza
mos en el Rally de Suecia”.

BREVES
PREMIOS REY DE AMÉRICA

Hoy se conocen a los mejores
El estratega de la selección paraguaya de fútbol, el argentino Gustavo 
Alfaro, es uno de los 5 finalistas a quedarse con el premio de "Mejor 
Entrenador” de la temporada 2024, en la ya tradicional encuesta 
realizada por el periódico El País de Uruguay. El técnico revivió a la 
Albirroja hasta ponerlo en zona mundialista en el camino a Nortea
mérica 2026, figura junto a sus compatriotas Lionel Scaloni, coman
dante de la selección argentina, y de Gustavo Costas, recientemente 
campeón de la Copa Sudamericana 2024 con Racing de Avellaneda. 
Igualmente, se elegirá al mejor futbolista del año.

SUDAMERICANO SUB-20 DE ENERO

La Albirrojita se pone a punto

La selección paraguaya Sub-20 se prepara intensamente para el Sudame
ricano Sub-20, a realizarse en Venezuela. Ayer cerró el año con un fuerte 
entrenamiento en el Centro de Alto Rendimiento Deportivo de la APF. La 
Albirroja se prepara con miras a la competencia que se jugará en Vene
zuela, del 23 de enero al 16 de febrero. La frase “Todos juntos” es el lema del 
equipoy el cuerpo técnico liderado por Aldo Duscher,y destacad esfuerzo, 
sacrifi cío y unidad del grupo en esta primera etapa de preparación de cara 
a la competencia del próximo año. El plantel continuará nuevamente su 
preparación el viernes 3 de enero por la mañana siempre en el Carde.

SPORTIVO 2 DE MAYO

¡Mathias Martínez es Gallo!
Los clubes de Primera se mueven para armar sus planteles y las pre
sentaciones de los futbolistas se suceden en las redes sociales. Ayer, el 
volante ofensivo Mathias Martínez, de 25 años, proveniente del Sptvo. 
Carapeguá, fue presentado en 2 de Mayo de Pedro Juan Caballero. 
Anteriormente se sumó Sergio Sanabria (25 años), volante mixto, entre 
otros, para reemplazarais más de 10 jugadores que dejaron la entidad.

PARA LA TEMPORADA 2025

General retiene a dos pilares
General Caballero dejuan León Mallorquín apunta a sostener la base 
de las últimas temporadas. En este sentido, la institución del Alto 
Paraná cerró las renovaciones del zaguero Manu Romero y del delan
tero Clementino González. Sobre este último paso se refirió el entre- 
nadorTroadio Duarte, quien valoró el hecho de contar con jugadores 
de experiencia para la lucha contra la tabla de promedios, donde la 
cosa promete ser bastante brava a lo largo de 2025. General ya trabaja 
con los recién llegadosjorge Mendoza, Ronald Roa, Richard Cabrera, 
Jorge González Vázquez y Nicolás Maná, además de esperar por la res
puesta de Richard Franco, quien está para volver del fútbol brasileño.

Tembetary se potencia
El Atlético Tembetary busca toda la experiencia que pueda aglutinar 
para encarar la dura pelea que le espera con la tabla de promedios 
en Primera División. Según supo Versus Digital, el elenco tiene trato 
hecho con el veterano defensor Rolando García Guerreño (34), quien 
viene de desempeñarse en filas de Sol de América. Previamente sumó 
a Aaron Spetale, Román Gamarra y Nicolás Malvado, y los paraguayos 
Éver Cáceres, Iván Cazal, Marcos Riverosy Adelio Zárate, entre otros.
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Fotos Conmebol

on tos futbolistas 
paraguayos Roberto 
"Gatito" Fernández 
(arquero) y Óscar 

Romero (ofensivo) en la banca 
de suplentes, Botafogo llegó a la 
gloria eterna y se consagró 
campeón por primera vez de la 
Copa Libertadores tras 
imponerse en la final brasileña 
en Buenos Aires al Atlético 
Mineiro, que a su vez contó en 
sus filas de titular con el 
defensor compatriota Júnior 
Alonso.

El Fogáo de Rio de Janeiro 
venció por 3-1 a Atlético Mineiro 
el sábado 30 de noviembre. Luiz 
Enrique y Alex Telles de penal 
anotaron para el vencedor en el 
primer tiempo. Eduardo Vargas 
descontó en el arranque del 
complemento. Júnior Santos 
sentenció el juego en tiempo de 
descuento. Gregore se fue 
expulsado en Botafogo en el 
arranque del partido.

MEJOR JUGADOR 
LUIZHENRiqüE

GOLEADOR
JÚNIOR SANTOS 

10 goles 
11 partidos

LOS QUEMAS JUGARON

MARLON
1321' minutos en cancha 
16 partidos 
14 de titular

ALEXANDERBARBOZA 
1177 minutos en cancha 
15 partidos 
13 de titular

ENTRENADOR 
ARTUR JORGE 
(portugués)

COPA LIBERTADORES

BOTAFOGO LLEGÓ 
A LA GLORIA ETERNA

LA CAMPAÑA 
DEL CAMPEÓN

PREMIO 
ECONÓMICO

AfiTiTiIiTiTi
DE DÓLARES POR 

GANAR LA FINAL

W PREMIO

DEPORTIVO 
derecho a disputar la 

Recopa Sudamericana 
2024 ante Racing 

(campeón de la Sudameri
cana 2024)

FASE 2
Botafogo 6-0 Aurora
Aurora 1-1 Botafogo
FRASE 3
Bragantino 1-1 Botafogo
Botafogo 2-1 Bragantino 
FASE DE GRUPOS
SERIE D
Botafogo 1-3 Júnior
Liga de Quito 1-0 Botafogo
Botafogo 3-1 Universitario 
Botafogo 2-1 Liga de Quito 
Universitario 0-1 Botafogo 
Júnior 0-0 Botafogo

OCTAVOS DE FINAL

w
Botafogo 2-1 Palmeiras 
Palmeiras2-2 Botafogo 

CUARTOS DE FINAL

W
Botafogo 0-0 Sao Paulo
Sao Paulo 1-1 Botafogo 
EN PENALES
Sao Paulo 4-5 Botafogo

SEMIFINAL

Botafogo 5-0 Peñarol 
Peñarol 3-1 Botafogo

FINAL ÚNICA

® V
Botafogo 3-1 Atlético Mineiro 
Estadio: Monumental, Buenos Aires 
Asistencia: 69.803 espectadores 
Goles: 35' Luiz Henrique, 44' Alex 
Telles de penal y 90+7 Júnior Santos 
(Bh 47 Eduardo Vargas (M).

<<'

■-¡TCHi
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CERRO PORTEÑO FUTBOLISTA DE 40 AÑOS

Práctica en la Olla a la
espera de novedades

El albirrojo Lucas
Barrios se retira
Otro que se despidió, pero de Libertad, es 
Antonio Bareiro y su destino es Olimpia.

Via redes sociales, 
el Ciclón presentará 
más refuerzos 
en los primeros 
minutos del 2025.

C
erro Porteño puso 
punto final a la tem
porada 2024 con el 
último día de práctica en la 

Olla de barrio Obrero. A la 
espera de más novedades 
en cuanto a contrataciones, 
vía redes sociales el Ciclón 
presentará más refuerzos 
en los primeros minutos del 
2025.

El entrenador argentino 
Diego Martínez dirigió la 
última actividad y viajó a su 
país para pasar la fiesta de 
Año Nuevo. El plantel está 
citado nuevamente para el 
jueves 2 de enero a fin de 
iniciar la parte dura de la 
pretemporada.

Hasta ahora, los refuer
zos son el arquero Roberto 
“Gatito” Fernández, el 
volante central argentino, 
nacionalizado paraguayo 
Gastón Giménez, el defen
sor central Gustavo Veláz- 
quez y el lateral izquierdo 
Guillermo Benítez.

ELTRICOLOR QUIERE JUGAR EN SU CANCHA LA LIBERTADORES

Nacional ambicioso suma calidad
Ayer presentaron el volante Roberto 
Ramírez y al portero Gerardo Ortiz.

Nacional, que tuvo un gran 
torneo Clausura, peleando 
el título hasta la última 
fecha, incorpora importan
tes refuerzos para potenciar 
el plantel, pensando en una 
gran temporada 2025.

El club tricolor presentó ayer 
al volante Roberto Ramírez, 
jugador de Cerro Porteño, 
que estaba al servicio del 
2 de Mayo. “Es un talen
toso joven, con un carácter

El goleador Francisco da Costa durante la última práctica del Ciclón 
en el 2024

ÓSCAR ROMERO

El ofensivo Oscar Romero 
(32 años) dejó oficialmente 
el Botafogo de Brasil, vigente 
campeón de la Copa Liberta
dores y del Brasileiráo, que 
despidió al futbolista para
guayo en redes sociales. Hin
chas de Cerro Porteño piden 
el retorno del mellizo y espe

fuerte y decidido, que está 
listo para darlo todo por 
Nacional”, destacó el club. 
Más tarde se unió al elenco 
el experimentado portero 
Gerardo Ortiz, quien firmó 
por un año el contrato. El 
pilarense peleará el puesto 
con Santiago Rojas, quien 
extendió su contrato por 3 
años más. “Todavía no tuvi
mos una oferta formal por 
él (Santiago Rojas), renova
mos el contrato por tres años 

ran que la dirigencia haga el 
esfuerzo correspondiente.

Por otra parte, bajo coordina
ción del argentino Juan Cruz 
Anselmi, Cerro Porteño tiene 
su plantel de entrenadores de 
las formativas parala tempo
rada 2025. La nómina incluye 
a David Mendoza (Sub-13), 
Celso Ruiz Díaz (Sub-14), 

más”, expresó Enrique Sán
chez, presidente de la enti
dad, a Versus/Nación Media. 
Rojas tiene varias ofertas y 
puede dejar el club.

Otro que está en el interés 
del equipo que dirige Víctor 
Bernay es el Tanque Fede
rico Santander. “Hablamos 
con él. Es algo que se está 
evaluando”, confesó Sán
chez, quien quiere armar 
un plantel competitivo con 
jugadores jóvenes y expe
rimentados para enfo
carse a los torneos futuros 
e inclusive jugar en su can
cha la Libertadores. “Esta-

CERRO PORTEÑO 2025

ALTAS
Roberto Júnior Fernández
(arquero)
Gastón Giménez (volante
central)
Gustavo Velázquez (defensor
central)
Guillermo Benítez (lateral
izquierdo)
DT: Diego Martínez (argentino)

RENOVÓ CONTRATO
Alexis Arias (arquero)

RETORNARON

Daniel Rivas (lateral izquierdo)
Fabrizio Jara (volante)

AGENDA
TORNEO APERTURA

Inicio: Viernes 24 de enero
Final: Domingo 1 de junio
FECHA1

Cerro Porteño vs. Libertad

Ricardo Noguera (Sub-15), 
Roberto Bonet (Sub-16), 
Badayco Maciel (Sub-17), 
Jorge Achucarro (Juvenil) y 
Gustavo Cañete (Reserva).

MARTÍNEZ, EN 2 DE MAYO

Tras dej ar Guaraní, el ofensivo 
Roberto Mathías Martínez fue 
presentado en el 2 de Mayo de 
Pedro Juan Caballero.

Roberto Ramírez, nuevo futbo
lista tricolor

mos buscando poder cum
plir nuestro sueño y poder 
jugar la Copa Libertadores 
en nuestro estadio Arsenio 
Erico”, dijo.

El futbolista Lucas Barrios 
(40 años), que defendió a 
Paraguay en el Mundial de 
Sudáfrica 2010 y luego de 
cumplir el sueño de jugar en 
el fútbol guaraní, se despidió 
de su carrera profesional con 
un emotivo mensaje. “Hoy me 
despido como jugador profe
sional. Gracias por el apoyo 
recibidos todos estos años. 
¡Los quiero mucho!”, escri
bió en sus redes sociales.

“Desde ahora en más, nos 
vamos a cruzar en las can
chas, pero desde otro lado, el 
lado que voy a ocupar como 
entrenador, apoyando a los 
jóvenes, dándole herramien
tas para que puedan crecer 
y contarle mi experiencia 
que tuve todos estos años, 
no solamente en Sudamé- 
rica sino que en Europa y en 
todos los lugares donde me 
tocó estar”, manifestó.

A la Albirroja, le dedicó la 
siguiente frase: “Quiero 
agradecerle a la querida 
albirroja por haber estado 
tanto tiempo, haber disfru
tado cada momento y haber
los representado por todo el

¡REGALO PARA MAMÁ!

Mateo Gamarra cumplió su sueño en este2024, regalarle a su 
madre lo que tanto soñaba desde chico, una casa propia. “Uno 
de los sueños más grande que tenía era regalarle una casa a mi 
mamá. Hoy día puedo decir que ya cumplí. ¡Te amo tanto mamá!", 
escribió el defensor en un video mostrando la lujosa residencia.

Lucas Barrios se retira

mundo para mí fue un placer”.

Barrios jugó en Sportivo Tri- 
nidense en su retorno a Pri
mera y últimamente estuvo 
en Sportivo Luqueño. Por 
otra parte, Antonio “Demo
nio” Bareiro se despidió del 
club Libertad, donde ganó 13 
títulos en casi 11 años.

A sus 35 años, el ex Gene
ral Díaz finalmente zanjó su 
etapa como jugador guma- 
relo, dejando mil y una anéc
dotas para la posteridad. Su 
futuro está en Olimpia.
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Lucas Barrios 
finalizó una 

larga y exitosa 
carrera

OFICIAL:
Lucas Barrios 
anunció su retiro 
del fútbol
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PARA LEVANTAR LA SANCIÓN DE FIFA

Olimpia pagó un dineral

Rodrigo Nogués (derecha) recibiendo los cheques de Tigoy la Conmebol por el título del torneo Clausura 2024

AGENDAFRANJEADA2O25

Estadio: A confirmar
Hora: A confirmar
TORNEO APERTURA

Inicio: Viernes 24 de enero 
Final: Domingo! de junio 
FECHA!

Olimpia vs. Guaraní
TORNEO CLAUSURA
Inicio: Viernes 4 de julio
Final: Martes 2 de diciembre

COPA LIBERTADORES
Fase de Grupos 
Fechas a confirmar
COPAPARAGUAY

Fechas a confirmar

SUPERCOPA PARAGUAY

JUEVES23 DE ENERO

Olimpia vs. Libertad

FECHA!

Olimpia vs. Nacional

Se saldaron deudas mil lomarías 
por los futbolistas Gastón Olveira, 
Agustín Ale y Jorge Arias.

O
limpia levantará la 
sanción de FIFA, 
que le impide fichar 
jugadores por deudas tras 

depositar al club River Píate 
de Uruguay440.000 dólares 
aproximadamente por la con
tratación del arquero charrúa 
Gastón Olveira, quien sigue 
en el plantel actual.

El Decano también abonó 
cerca de 770.000 dólares al 
Júnior de Colombia de las 
cuotas atrasadas por contra
tación del defensor colom

biano Jorge Arias, quien pasó 
por el club entre el 2018 y 
2021. Asimismo, se efecti- 
vizó cerca de 204 mil dóla
res por el defensor uruguayo 
Agustín Ale, de fugaz paso de 
seis meses por el club en el 
segundo semestre de 2021. 
Así confirmó el abogado Mar
celo Bee Sellares, especia
lista en derecho Deportivo 
y Administrativo.

“Las gestiones se están 
haciendo hace rato, los pagos 
ya se efectivizaron. Falta la 

comunicación del levanta
miento”, destacó el presi
dente Rodrigo Nogués a la 
1080 AM.

“Una vez que se hace el pago, 
la contraparte tiene que 
enviar a la FIFA la infor
mación de que el caso está 
resuelto, lleva sus días. 
Cuando se haga todo ese pro
cedimiento, recién la FIFA 
levanta en el sistema la can
celación”, agregó el manda- 
más del Franjeado.

MULTA ELEVADA

Nogués también informó 
que la Asociación Paraguaya 
de Fútbol (APF) rechazó el 
pedido del Olimpia de modi
ficar una reglamentación y 

elevó de 50 a 200 millones 
de guaraníes la multa por no 
ceder el 50 % de las entra
das para Cerro Porteño por 
los clásicos que se juegan 
en el estadio Defensores del 
Chaco.

“Es una regla para discri
minar a Olimpia”, se quejó 
Nogués.

DESPEDIDOS

En sus redes sociales, Olim
pia hizo oficial la salida por 
vencimientos de contratos de 
los futbolistas Brian Monte
negro, Carlos Arrúa, Carlos 
Espinóla, Manuel Capasso y 
Ramón Martínez, quienes 
integraron el plantel en la 
temporada 2024.

OLIMPIA

ACORDADO

Robert Rojas (defensor central)
Lisandro López (defensor 
central)
Alejandro Maciel (defensor 
central)
Javier Domínguez (volante) 
Antonio Bareiro (delantero)
Abel Paredes (lateral izquierdo) 
Matías Arguello (lateral derecho) 
BAJAS

Brian Montenegro (delantero) 
Carlos Arrúa (volante)
Carlos Espinóla (lateral 
derecho)
Matías Vera (volante)
Ramón Martínez (volante) 
Manuel Capasso (defensor 
central)
Fernando Román (lateral 
izquierdo)

REDES Y ROJAS, OTRA VEZ JUNTOS

El delantero Rodney Redes volverá a coincidir con el defen
sor Robert Rojas en el Olimpia para la próxima temporada. 
En el pasado, ambos futbolistas fueron compañeros en 
Guaraní.

“Le dije a Robert que es impresionante, una locura la hinchada 
del Olimpia. Vivíamos juntos en la pensión de Guaraní. Me pre
guntó cosas del club, cómo es el día a día en la Villa Olimpia”, 
declaró Redes.

MOTOR: Zaldívar representará nuevamente a Paraguay en el Mundial de Rally 2025. P. 21


